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Угоны самолетов неизбежно заканчиваются тра
гедией. Чаще — для самих угонщиков. Реже — для 
пассажиров и экипажа. Второе, конечно, печаль
ней. Угон российского самолета в Турции унес 
жизни нашей стюардессы и турецкого строителя — 
значит, саудовский спецотряд сработал отврати
тельно.

Между тем президент Путин поблагодарил ара
вийские власти за проведенную операцию. Навер
ное, положено по дипломатическому этикету — не 
знаю. Но как-то странно руководителю государ
ства говорить «спасибо» спецслужбам иностранной 
державы за убийство своей подданной, пусть и в 
экстремальной ситуации. Небрежение одной жиз
нью ради спасения жизней многих — обычно для 
азиатского и советского мышления.

Путин поблагодарил и попросил выдать России 
преступников. По законам Саудовской Аравии че
ченцам — угонщикам отрубят головы. У нас они 
останутся жить, пусть навсегда — в тюрьме. Не 
знаю, что для них страшней. Но более наглядной 
иллюстрации к разнице между азиатскими и евро
пейскими нормами права и не придумаешь.

Отмена смертной казни — чуть ли не единствен
ная уступка просвещенной Европе с нашей сторо
ны. Хотя все народное нутро вопиет: «Да стрелять 
таких надо!». Заметьте, стрелять, а не отрубать го
лову. Азиатская кровавая ритуальность нам все же 
претит, сам процесс не интересует — только ре
зультат. Смаковать жестокость не любим, хотя в 
той же Чечне некоторые перенимают навыки бое
виков по медленному умерщвлению.

В государстве с европейскими нормами права 
общественное сознание все больше заражается 
простотой в разрубании конфликтов и изощрен
ным коварством замыслов. У нашей Евразии с каж
дым годом лицо скуластей, глаза уже и волосы 
черней.

Разворачивая государственную политику на Вос
ток, выкобениваемая, будто какой-нибудь султа
нат. В тот день, когда председатель Совбеза Ива
нов начал переговоры в Штатах о встрече Путина и 
Буша — младшего, в Москву прибыл президент 
Ирана. При одном упоминании оплота исламского 
фундаментализма американцев трясет. Иванов хо
тел ради спортивного интереса проверить реакцию 
Белого дома? Убедился: трясет по-черному. Види
мо, устройство таких совпадений называется внеш
ней политикой. Похоже на забавы босоного маль
чонки из горной сакли. В аудиенции Буш-младший 
Путину отказал.

Борясь с коммунизмом, американцы использо
вали исламских ортодоксов. Получили: Афганис
тан, где терроризм — государственная политика и 
где обитает главный враг Соединенных Штатов Бен 
Ладен; Косово, оптовую базу наркоторговли в Ев
ропе.

Борясь с однополярным миром, Россия воору
жает своего непредсказуемого соседа — Иран. Мы 
уже продавали танки Китаю, потом получили Да- 
манский. Сейчас продаем снова, но уже суперсов
ременные самолеты и зенитные комплексы. Соб
ственная армия только облизывается на экспорт
ные образцы.

Полагаю, Штаты сознательно толкнули нас в 
объятия Востока. Они проводили в отношении Рос
сии типично колонизаторскую политику.Растление 
властной верхушки, насаждение поголовной кор
рупции делает любую страну плохо управляемой и 
сговорчивой. Господа Камдессю и Гор идеально 
использовали наемников вроде Чубайса для разло
жения «империи зла» изнутри. Теперь мы послуш
но интегрируемся в «третий мир», осваивая азиат
скую модель поведения. Самое большее, на что 
можем рассчитывать — стать страной второго вос
ходящего солнца, где расцветают все цветы при 
возгласе «аллах акбар».

До будущего вторника.
Олег БАЛЕЗИН

В Древней Греции одним из наиболее почитаемых 
богов был Гефест — хромой кузнец, ;

покровитель огня. А откуда, скажите, взялись 
выражения «ковать счастье», «ковать кадры»? 
Кузнец дорос до уровня символа.
А на Урале, издавна известном своими рудниками, 
он — символ вдвойне.
С 16 по 18 марта в Екатеринбурге проходил конгресс 
кузнецов, на который собрались представители 
этой редкой профессии во всей России общим 
числом около 50. Получилось так, что этот конгресс 
(уже второй по счету) совпал с двумя важными 
для кузнечного дела датами — в нынешнем году 
исполняется 345 лет Акинфию Демидову и 300 лет 
со дня возникновения уральской металлургии.
И хотя кузнец сегодня — профессия не самая 
популярная и престижная, на жизнь большинство 
из них не жалуется. Правда, если раньше кузнечное 
дело имело чисто практическое применение — 
лошадь подковать или меч какой справить, — .
то теперь его мастера ценятся на уровне ' -
художников. Их работы спрятаны в музеях 
и на загородных дачах сильных мира сего в виде 
оград и решеток.
Если за границей это, как правило, семейный бизнес, 
передается из поколения в поколение, то у нас 
им занимаются все чаще отдельные люди, 
считающие кузнечество своим призванием.
Но один в поле не воин, вот и решили кузнецы 
создать свою ассоциацию, которой в этом году 
исполнится уже 10 лет. За это время членами 
ассоциации «Кузнецы Урала» стали 70 человек. 
Она занимается приобретением металлов оптом, 
что гораздо дешевле, чем в розницу, организацией 
выставок, регулирует цены на услуги.
Авторские вещи стоят дорого, и они действительно 
великолепны, но иногда, к сожалению, 
чтобы хоть что-то получить за свой труд, мастерам 
приходится отдавать эти работы за бесценок. 
Ассоциация же поддерживает цены на должном 
уровне и находит подходящих клиентов.
Материал «Живой металл» читайте на 2-й странице.

Фото Льва БАРАНОВА

гггг ГТГГ Г г 
ВСТУПАЙТЕ!

ВСЕМИРНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ БИЗНЕСА ГОТОВА ВАС ПОДДЕРЖАТЬ 
НА МЕЖДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ

Международная торговая палата (Всемирная организация биз
неса) — влиятельная, независимая, некоммерческая междуна
родная организация со штаб-квартирой в Париже. Год назад 
наша страна стала ее членом, в России был создан национальный 
комитет МТП. На прошлой неделе Екатеринбург посетила Татья
на Монэгэн, генеральный секретарь этого комитета.

Урал — один из ключевых 
регионов России, как считает 
госпожа Монэгэн, здесь актив
но развивается бизнес. А за
дача национального комитета 
МТП в том и состоит, чтобы 
помочь ему влиться в между
народную экономику. Дело
вой имидж, как известно, сам 
по себе не меняется, он стано
вится другим, только когда 
бизнес принимает участие в 
международной жизни, когда 
он готов взять на себя ответ
ственность за те процессы, ко
торые происходят в мире. 
Именно такую возможность 
представителям этой сферы 
дает МТП, в частности, через 
деятельность своих 12 комис
сий, среди которых, например, 
комиссия по банковским тех
нологиям и банковским опе
рациям, по практике между
народной торговли, по зако

нодательству и вопросам 
практики конкурентной борь
бы и другие.

Представители уральского 
бизнеса нуждаются в знании 
его правил и законов, в исполь
зовании уже имеющегося опы
та. Госпожа Монэгэн в Екате
ринбурге встречалась с руко
водством компаний «Северная 
казна», «Атомпромкомплекс», 
с начальником управления со
циально-экономического раз
вития аппарата полномочного 
представителя президента УО 
Виктором Басаргиным, пер
вым заместителем председате
ля правительства Свердловс
кой области Николаем Данило
вым, начальником управления 
международного развития ми
нистерства международных 
связей нашей области Викто
ром Кокшаровым.

Особенно интересует биз-

несменов разрешение спор- 
ных вопросов, оно осуществ
ляется с помощью действую
щего при этой организации 
старейшего международного 
арбитражного суда. Ежегодно 
он рассматривает самое 
большое количество дел в 
мире — около 500. Причем 
свои заседания может прово
дить в любой точке земного 
шара и на любом языке. По 
просьбе многих российских 
членов МТП, при националь
ном комитете, возможно, бу
дет создан арбитражный суд 
для рассмотрения внутренних 
споров.

Всемирная организация 
бизнеса в целом представляет 
и защищает интересы крупно
го, среднего и малого бизне
са, но преградой для вступле
ния может стаъ немалый 
членский взнос — четыре ты
сячи долларов ежегодно. 
«Впрочем, — пояснила госпо
жа генеральный секретарь,— 
мы стараемся гибко подхо
дить к этому вопросу. Если ви
дим перспективы у конкрет-

ной компании, представителя 
среднего или малого бизнеса, 
и нам хочется им помочь, — в 
таких случаях сумма взноса 
уменьшается, а компания ка
ким-то другим образом уча
ствует в нашей работе».

Поездка Татьяны Монэгэн 
была организована при непос
редственном участии Уральс
кой академии госслужбы. Это 
не случайно: инфраструктура 
Российской академии госу
дарственной службы при Пре
зиденте РФ стала основой ре
гиональных проектов МТП. Из 
ее стен выходят и те, кто за
нимается бизнесом, и те, кто, 
будучи чиновниками, прини
мает решения. Задачи, кото
рые ставит перед собой МТП, 
в некотором роде схожи с 
теми, что решает академия. В 
дальнейшем на ее базе Все
мирная организация бизнеса 
планирует проводить специа
лизированные семинары, в ча
стности, в области правил 
международной торговли, где 
она является законодателем.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

Екатеринбург, и марта в 
екатеринбургскую клини
ческую больницу номер 24 с 

черепно-мозговой травмой в 
тяжелом состоянии доставлен 
45-летний Василий Иргибаев, 
пострадавший от падения со
сульки с крыши дома номер 1 
по улице Хохрякова, сообщи
ли в «Скорой помощи».

I ВЕСЕННИЕ 
ТРАВМЫ

За сутки 15 —16 марта ле
дяными глыбами травмирова
но шесть человек. Все постра- 

; давшие госпитализированы в 
23-ю и 24-ю городские боль
ницы. Так, на улице Шефской 

• от падения снега пострадало 
двое мужчин. Один из них сло
мал ногу и получил ушиб груд
ной клетки.

52-летняя жительница Ека
теринбурга получила тяжелую 
травму головы из-за удара 
снежного кома, обвалившего- 

| ся с навеса одного из домов 
на проспекте Ленина. На двух 

! студенток педагогического 
колледжа упал кирпич, рух- 

• нувший под тяжестью снега с 
крыши учебного заведения. 
Одна из них получила серьез
ные повреждения и переломы.

Из-за распутицы кареты 
«Скорой помощи» в среднем 
опаздывали на вызовы на пол
часа. За сутки 44 раза машины 
«Скорой помощи» застревали 
в снежной массе, 11 раз меди
ки пешком добирались до 
больных. ЕАН

Прокопьевская сал-
ДА. Жители села Про

копьевская Салда первыми 
в Верхотурском уезде ощу
тили начало паводка.

ВОДА 
ПОДНЯЛАСЬ

На поверхности льда реки 
Салды — притока Туры — по
явилась вода, которая уже 
подступила к домам, располо
женным на берегу. Талые воды 
заливают подполья. Жители 
поспешно вытаскивают из по
гребов зимние запасы и подни
мают на чердак ценные вещи.

Сельчане опасаются, что ус
коренное таяние снега и 
подъем воды в реке могут при
вести к затоплению всего села. 
Но в верхотурском управлении 
по делам ГО и ЧС не разделя
ют этих опасений. КАМ

ЛЖЕЭКСПОРТ - НОВЫЙ вид 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ МАХИНАЦИЙ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель провел рабочее совещание с ру
ководителями силовых структур области, сообщил пресс-секре
тарь губернатора. В порядке исполнения решения областного 
совета общественной безопасности по привлечению дополни
тельных источников пополнения бюджетов всех уровней обсуж
дена проблема предотвращения незаконного возмещения НДС 
из федерального бюджета предприятиям-экспортерам.

Озабоченность губернато
ра вызвали распространение 
незаконных финансовых опе
раций с применением техноло
гии так называемого лжеэкс- 
порта. От налога на добавлен
ную стоимость освобождены 
обороты по реализации това
ров на экспорт. Кроме того, 
предприятиям, осуществляю
щим экспорт товаров, произ
водится возмещение из феде
рального бюджета сумм НДС.

Суть махинаций сводится к 
тому, что предприятия пред
ставляют в налоговые органы 
полный комплект необходи
мых документов для обосно
вания льготы и права на воз
мещение НДС, а на самом 
деле ничего никуда не экспор
тируют. По данным, которые 
привел на совещании началь
ник управления Министерства 
по налогам и сборам РФ по 
Свердловской области Виктор

Семенихин, этим незаконным 
бизнесом помимо фирм-од
нодневок стали заниматься и 
крупные предприятия. Количе
ство таких предприятий дос
тигло 50—55.

В 1999 году из федерально
го бюджета предприятиям-экс
портерам возмещен НДС на 
сумму более 3 миллиардов 
рублей. В 2000 году эта цифра 
выросла еще на один миллиард.

Э. Россель потребовал от 
руководителей правоохрани
тельных структур выявлять все 
имеющиеся факты лжеэкспор- 
та и возбуждать по ним уго
ловные дела. Координация 
этой работы поручена проку
рору области Б. Кузнецову.

ЕАН

Пого^ 1 

21—22 марта 
Переменная обпачность, 
преимущественно л. 
без осадков;
ночью 21-го, днем 22-го — 
временами небольшой снег, 
слабые метели.

Т°С ночью —
-6—11°, на севере — -13—18°, 
днем 21-го — 0—3°, 
22-го - -1—+4°.
Ветер северо-восточный, 
с переходом на юго- 
восточный, 3—10 м/сек., 
22-го — порывы 
до 14 м/сек.

Й Спрашивайте—ответим! «Горячий телефон» редакции 51-38-75—с 12до 17 часов

Ви всех иочмавых & 
отделениях 

Еклмеринвургл. и авллсми, 
Подииснаи индекс 53800
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Ма вопросы отвечает 
Николай Алексеевич 
Подкопай, предсе
датель комитета ценовой 

политики правительства об
ласти.

— Николай Алексеевич, 
экономисты и политики про
гнозируют значительный 
рост цен на товары и услуги 
в 2001 году. Население, пе
режившее павловскую ре
форму, шоковую терапию и 
дефолт 1998 года, напугано 
угрозой обвальной инфля
ции в связи с тем, что Рос
сия выплачивает внешний 
долг из бюджетных денег. В 
марте уже повысились 
цены на хлеб и молочную 
продукцию. Может ли обла
стное правительство повли
ять на процесс ценообразо
вания!

— Комитет ценовой по
литики области не имеет 
возможности точно про
гнозировать цены, так как 
неизвестно, какова будет 
политика государства в це
нообразовании. Главная 
беда в том, что в РФ нет 
закона о ценообразовании, 
а без него работать сложно. 
Сейчас используется масса 
старых указов, постановле
ний и инструкций, многие 
из которых устарели. Об
ласть в 1996 году приняла 
свой закон, но его в 2000 
году отменила областная 
Дума, так как в Конституции 
РФ сказано, что основы це
новой политики — прерога
тива государства. Государ
ство же десять лет не мо
жет принять закон. После
дний проект варианта доку
мента обсуждался летом 
прошлого года, но дальше 
рассмотрения в комитетах 
Государственной Думы 
дело не пошло. Между тем 
принятие закона помогло 
бы навести порядок в се
годняшнем ценовом бес
пределе. В законе должно 
быть четко прописано — 
что регулируется, как, кем, 
когда, какова ответствен
ность тех, кто его нарушает, 
каковы права на защиту.

— В разных городах ре
гиона цены не одинаковы. 
Есть ли сравнительный ана
лиз цен по городам Урала!

цены вез закона
ПОЧЕМУ КОЛБАСА СТАЛА РОСКОШЬЮ

Могут ли муниципальные 
власти сделать что-либо для 
сдерживания цен!

— Население присталь
но следит за тем, что про
дается в соседних областях 
дешевле, чем у нас. Мы от
слеживаем по уральским 
областным центрам цены 
на хлеб, мясо, молоко, вод
ку, бензин, коммунальные 
услуги, электроэнергию и 
тому подобное. Холодная 
вода у нас, например, де
шевле, чем в соседних тер
риториях. К тому же по об
ластям цены повышаются 
не одновременно. Напри
мер, у нас что-то повыси
лось в цене на десять про
центов, и это вызвало не
удовольствие населения. А 
в соседних областях повы
сят через месяц, но уже на 
15 процентов, а кто-то по
высил цены еще раньше 
нас. К тому же не надо за
бывать о том, что Челябин
ская и Свердловская обла
сти — территории-доноры, 
а Курганская область — до
тируемый регион. У жите
лей областей разные дохо
ды. Средняя заработная 
плата в Челябинской облас
ти — 2,8 тысячи рублей, в 
Свердловской области — 
3,2 тысячи. Новое налого
вое законодательство ли
шило область значительной 
части доходов. Если об
ласть дотирует жилье, зна
чит, недофинансирует 
здравоохранение и обра
зование. Сейчас екатерин
буржцы платят за жилье 60 
процентов от реальных 
затрат на его содержание, 
но есть города области, где 
платят значительно мень
ше. Это кончится тем, что 
дотируемых средств им до 
конца года не хватит. Екате
ринбург решил ввести 
60-процентную плату, по
тому что понял: все равно 
придется переходить на 

стопроцентную оплату. За
явления же президента РФ 
о том, что богатые должны 
платить по полной стоимос
ти, пока ничем не подкреп
лены, так как это противо
речит Конституции РФ. Зна
чит, нужно это отрегулиро
вать через право на предос
тавление жилищных
субсидий. Глава города не 
должен только требовать от 
областного правительства 
дотации, мотивируя тем, 
что население не выдержит 
такой платы. Нужно прояв
лять инициативу, искать ре
зервы. Например, при рас
чете нормой потребления 
энергоресурсов на одного 
человека в Екатеринбурге 
установлено 120 литров го
рячей воды, в Нижнем Таги
ле — только 105 литров, в 
Тюмени — 99 литров. Меж
ду тем в Тюмени, видимо, 
моются не реже, чем в Ека
теринбурге. Или еще при
мер. Оплата за отопление 
рассчитывается по количе
ству квадратных, а не куби
ческих метров. В Нижнем 
Тагиле это учли, и для тех, у 
кого высокие потолки, вве
ли повышенную оплату. К 
тому же в этом городе ре
шили, что за излишки пло
щади сверх социальной 
нормы следует брать 100 
процентов от затрат, а в 
Екатеринбурге — 80.

Ни один житель не пла
тит полностью за жилищно- 
коммунальные услуги. 
Баллонный газ стоит для 
населения 5 рублей 40 ко
пеек за один килограмм — 
ниже себестоимости. Ре
альный тариф за электри
чество — в 1,5 —1,8 раза 
выше. Мы не платим даже 
по себестоимости за счет 
того, что завышены тарифы 
для промышленных пред
приятий. Но это неизбежно 
сказывается на ценах про
дукции, которую они про

изводят. У комитета воз
никают постоянные конф
ликты с энергетиками, свя
зистами, коммунальщика
ми, так как мы стараемся 
сдерживать тарифы. Допу
стим, мы соглашаемся с 
повышением, если боль
шая часть прибыли идет на 
развитие или реконструк
цию. Если при проверке 
через год выясняется, что 
деньги израсходованы на 
другие цели, мы начинаем 
урезать тарифы. Газовики 
постоянно просят: отпусти
те цены. Но в Полевском, 
например, дошли до того, 
что килограмм газа потя
нул на 140 рублей. Поэто
му сдерживать тарифы не
обходимо.

— Будет ли в этом году 
еще увеличиваться плата 
для жителей области за газ 
и электричество!

— В советский период, 
как известно, была фондо
вая дисциплина, сейчас — 
свобода. Но в первую оче
редь Россия должна рабо
тать на внутренний рынок, 
обеспечить себя. В Европе 
сжиженный газ во много 
раз дороже, чем у нас. 
Производителям выгоднее 
отправлять его за границу. 
Точно так же государство 
ничего не могло сделать с 
бензином, когда цены 
вдруг выросли в три раза. В 
других цивилизованных 
странах скачков произойти 
не может. Хотя там не уста
навливаются прейскуран
ты, как в советские време
на, но за ценами присталь
но следят налоговые орга
ны. Если предприниматель 
получит прибыль восемь 
процентов вместо прежних 
двух—трех процентов, он 
окажется под колпаком на
логовиков. Поэтому ему не 
нужны гипертрофирован
ные доходы. У нас же не 
редкость прибыль 200 — 300 

процентов. Будет ли повы
шение цен и тарифов, в 
первую очередь зависит от 
той ценовой политики, ко
торой будет придержи
ваться правительство Рос
сии .

— Для населения особен
но актуальны цены на хлеб, 
молоко, лекарства. Что мо
жет сделать комитет для их 
сдерживания!

— Область не может 
обеспечить себя зерном. 
Его производители знают, 
что нам не обойтись без их 
товара, поэтому диктуют 
свои цены. Думаю, здесь 
действует сговор. Даже 
если какой-то продавец 
мог бы продать подешев
ле, ему не дадут это сде
лать другие поставщики. 
Вот закон и мог бы помочь 
следить за себестоимос
тью. В условиях, когда нет 
нормального планирова
ния, нормальной статисти
ки, нет возможности вме
шиваться в процесс цено
образования. А ситуация 
говорит, что надо вмеши
ваться. После дефолта 
1998 года область отпусти
ла цены на лекарства под 
давлением, так как про
давцы утверждали, что 
иначе лекарств просто не 
будет. Через два месяца 
проверки показали, что 
разница между ценой про
изводителя и ценой реали
зации составила 200 — 300 
процентов. Сейчас макси
мальная надбавка — 45 
процентов, средняя — 
20 — 30 процентов. И ни 
одна аптека при этом не 
закрылась, ни один опто
вик с рынка не ушел.

В советский период тор
говля была обязана соблю
дать прейскуранты цен. В 
магазинах, в специальных 
отделах для ветеранов 
продавали товары по уме
ренным ценам. Сейчас 

цены на хлеб, молоко не 
регулируются. Мы отсле
живаем цены, но заставить 
торговлю их снизить не 
имеем права. В 1990 году 
по талонам на одного жите
ля Екатеринбурга давали 
по 800 граммов колбасы в 
месяц, и этого количества 
не хватало. Сейчас объем 
свободно реализуемой 
колбасной продукции 
меньше в два раза по срав
нению с 1990 годом. Для 
большинства пенсионеров 
и малоимущих 800 граммов 
колбасы — недопустимая 
роскошь. Хлеба и молока 
стали потреблять тоже 
меньше. Население стало 
питаться хуже, наиболее 
дешевой пищей. Конечно, 
для малоимущих важны 
даже самые незначитель
ные льготы. Теперь льгот
ные отделы создаются по 
двум направлениям — 
либо сам магазин устанав
ливает скидки для ветера
нов и инвалидов за свой 
счет, либо они открываются 
по линии муниципальных 
органов, когда часть затрат 
компенсирует местный 
бюджет. К сожалению, в 
отличие от тех отделов, ко
торые открывают предпри
ниматели, в муниципаль
ных хуже ассортимент.

Прошло фактически де
сять лет с начала ценовых 
реформ, но основной мас
се населения они радости 
не принесли. Государство 
или само должно навести 
порядок в ценовой полити
ке, или дать право краям и 
областям России это сде
лать. Знания и опыт у нас 
есть.

— Николай Алексеевич, 
желаем комитету ценовой 
политики, чтобы в России 
скорее был принят закон о 
ценообразовании, который 
хотя бы частично помог на
селению выдержать инфля
цию.

ИНТЕРВЬЮ 
ПОДГОТОВЛЕНО 

ИНФОРМАЦИОННЫМ 
АГЕНТСТВОМ 

«ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ 
НОВОСТИ»

Минувшие 
сутки

♦ Фестиваль ирландской 
культуры прошел в выход
ные дни в Москве.

♦ В Пскове прошел 
единственный концерт из
вестного исполнителя и 
музыканта Николая Носко
ва.

♦ Киргизия продолжает 
страдать от контрабанды. 
Основной поток — это 
спирт, который идет через 
границу с Китаем.

♦ 27 — 30 марта в Сургу
те пройдет четвертая спе
циализированная выставка 
«Стройэкспо. Строитель
ные материалы».

♦ Пищевые предприятия 
Ухты (Республика Коми) 
будут использовать только 
йодированную соль.

♦ В Великобритании на
чат забой здорового скота 
с целью сдержать распро
странение эпидемии ящу
ра.

♦ В Новосибирске от
крылся Интернет-магазин 
бумаг и канцелярских това
ров, а за 2002 год в Интер
нете планируется продать 
игрушек на 1,2 миллиарда 
долларов.

♦ Два астероида полу
чили ирландские имена в 
честь дня святого Патрика.

♦ В Бразилии специалис
ты из США и Голландии на
чали работы по спасению 
крупнейшей в мире нефтя
ной платформы, а российс
ким самолетом переправ
лено 50 тонн необходимого 
оборудования.

♦Турция отложила до 
января 2002 года намечае
мое увеличение стоимости 
виз для иностранных граж
дан 27 стран, включая Рос
сию.

По материалам
ИНТЕРНЕТА

В наследство 
достались 
«глухари»

ЖУРНАЛИСТЫ ПОЗНАКОМИЛИСЬ
С ОБЛАСТНЫМ ПРОКУРОРОМ

Прокуратура — организация серьезная, ибо предпи
сано ей бдить денно и нощно за соблюдением законов 
силовыми структурами, а также раскручивать различ
ные тяжкие преступления, что творят особо кровожад
ные граждане. Само собой разумеется, что любая бо
лее-менее значительная кадровая перестановка на вер
хних этажах ее структуры несет за собой хоть и легкое, 
да изменение приоритетов работы.

Свердловской областной прокуратурой вот уже чуть 
больше месяца командует новый человек. В середине 
февраля Борис Кузнецов, сменив Вячеслава Туйкова, 
вышел на службу уже как прокурор области. По его 
словам, сейчас в прокуратуре полным ходом идут 
структурные и кадровые изменения, которые обернут
ся позже более эффективным влиянием на правовую 
ситуацию. Недели через две уже будет назначен про
курор Екатеринбурга. Основной упор в работе проку
ратуры Борис Кузнецов планирует сделать на улучше
ние качества следственной работы и повышение под- 
надзорности оперативно-розыскной деятельности 
ФСБ, МВД, налоговой полиции.

Возможно, что с приходом на этот прокурорский 
пост нового человека решится вопрос и с приведением 
областных законов в соответствие к федеральным. 
Только за вторую половину прошлого года и начало ны
нешнего прокуратурой уже было опротестовано почти 
шесть десятков областных законов. Причем изменение 
в свои законы самостоятельно вносят и исполнительная, 
и законодательная власти области, пытаясь без вмеша
тельства прокуратуры решить правовые проблемы.

— Я считаю, что вопрос с Уставом Свердловской об
ласти, — говорит Борис Кузнецов, — решится не в Вер
ховном суде, а в нашем областном «Белом доме». Я ду
маю, что в течение пары недель губернатор сам внесет 
изменения в этот пресловутый Устав. Здесь нет ни про
тивоборства властей, ни чьих бы то ни было происков 
или политических заказов. Мы должны придерживаться 
только законов.

Также, по словам областного прокурора, подведом
ственное ему учреждение будет активно продолжать 
вмешиваться в прохождение выборов. Вернее сказать, 
вмешиваться в случае нарушения избирательного пра
ва, как и любых других законов, от кого бы эти наруше
ния ни исходили.

Так, решение по уголовному делу, возбужденному 
на Антона Бакова и К0 после химмашевских событий по 
статье «Хулиганство», будет принято дней через де
сять. Сейчас расследование этого дела уже практичес
ки завершено.

Закончено и следствие по уголовному делу об убий
стве Юрия Альтшуля — преступники задержаны, изоб
личены, и в скором времени это депо будет передано в 
суд. По делу же об убийстве генерального директора 
УЗТМ Белоненко особенных сдвигов нет. Этим делом 
занимаются следователи и областной, и городской про
куратур. Работу они ведут в разных направлениях и 
ежедневно сверяют оперативную информацию. По 
делу об убийстве Климентьева тоже пока нет ничего.

— Я склонен к той точке зрения, — признается Бо
рис Кузнецов, — что жители нашей области должны 
знать о результате расследований, и мы информацию 
о завершенных делах можем представить. Но сведе
ний о ходе следствия, мне кажется, быть не должно, 
потому что, как показала практика, это только вредит 
делу.

То, что расследование этих «глухарей» продолжится, 
сомнений нет, но вот насколько эффективно оно будет 
—- неизвестно. Возможно, что как раз приход к руково
дящим областным и городским прокурорским постам 
свежих людей и сдвинет эти дела с, увы, пока мертвой 
точки. Хотя, конечно, на вникание в дела у новых руко
водителей уйдет какое-то время, и сразу требовать от 
них результатов по меньшей мере неразумно. А даль
ше — посмотрим.

Сергей АНТОНОВ

КОВКА - НЕ МЕРТВОЕ РЕМЕСЛО,
А ДОСТАТОЧНО ПРИБЫЛЬНОЕ ЗАНЯТИЕ

Как и все в этом мире, 
кузнечное дело не стоит на 
месте. Его мастера созда
ют отдельные предприя
тия по 6 — 8 человек — так 
легче решать финансовые 
проблемы. Технический 
прогресс добрался и до 
этой, считающейся тради
ционной, отрасли — здесь 
используется и компью
терная обработка металла, 
и лазерная резка.

Да и кузнецы сегодня не 
сильно напоминают образ 
из детских сказок — высо
кий, широкоплечий боро
датый мужик, раздетый до 
пояса и измазанный сажей 
из печи. Кстати, предками 
нынешних кузнецов боро
да использовалась в про
фессии. К ней подносили 
раскаленный кусок метал
ла, и если волоски начина
ли дымиться, значит, мож
но бы ло ковать. Современ
ные кузнецы в большин
стве своем без бород и не 
слишком плечисты, но в 
них чувствуется сила и 
энерги я.

На первом дне конгрес
са специально для журна
листов была организована 

показательная ковка. Об
становка в кузнице при 
музее Решетникова напо
минала средневековую 
камеру пыток — низкий 
потолок и стены, сложен
ные из огромных валунов, 
а на стенах развешаны 
кольчуги, мечи, щиты и 
причудливых форм панно 
из металла. В углу печь, 
которая, нагреваясь, пи
щала и трещала на все го
лоса. Посередине — же
лезный стол. Не хватало 
только «испанского сапо
га» и дыбы — но это, ко
нечно же, шутка.

На самом деле кузнецы 
— радушные и веселые 
люди. Обрядившись кто в 
кожаные фартуки, кто в 
кольчуги, а кто и вовсе в 
латы, они, весело пере
кликаясь, занимались сво
им делом. В то же время 
мастера старались не по
вредить ненароком сно
вавших вокруг журналис
тов. Ковали с поговорками 
и какими-то своими при
баутками. Металл при 
этом мелодично звенел 
на разные лады — дин- 
дон, дин-дон. Как будто и 

впрямь на дворе средне
вековье, а здесь, в кузне, 
работают отец и сын, а 
может, два брата. Когда 
они закончат и вернутся 
домой, в деревянную 
хату на краю села, мать 
поставит на стол чугунок с 
кашей и кринку с парным 
молоком.

Но даже в XXI веке куз
нец — отнюдь не мертвая 
профессия. В прошлом 
году ее представители уст
роили в Екатеринбурге фе
стиваль, в июле этого года 
состоится международный 
чемпионат художествен
ной ковки. Да и в деревнях, 
по словам президента Все
российской ассоциации 
кузнецов Юрия Зимина, их 
дело вновь возрождается.

В дальнейшем процве
тании уверен и Анатолий 
Сорокин, студент УГАХА, 
который уже семь лет, как 
причислил себя к братии 
кузнецов. Анатолий из 
всех собравшихся на конг
ресс был самым ярким 
прототипом древних мас
теров — широкие плечи, 
черные подстриженные 
«под горшок» волосы, усы 

и характерное уральское 
оканье.

— С кузнецов началась 
вся металлургия. Недаром 
говорят: «Кузнец — всем 
ремеслам отец». Если бы 
руки человека были не чув
ствительны к горячему ме
таллу, из него можно было 
бы лепить, как из пластили
на — настолько он мягок и 
пластичен. Это то же са
мое рукоделие, которое 
будет жить вечно. Я до 
того, как стать кузнецом, 
занимался скульптурой, 
резал по дереву. У кузнеч
ного дела много возмож
ностей, но я предпочитаю 
создавать вещи, связанные 
с исторической тематикой. 
Этим и зарабатываю на 
жизнь.

Пообщавшись с ними 
один раз, я прониклась 
любовью к этим немного
словным сильным людям. 
Теперь, взяв за обедом 
ложку, невольно думаю: а 
ведь и правда, не будь куз
нецов, мы до сих пор бы 
жили в каменном веке.

Наталия МУСТАФИНА
Фото

Льва БАРАНОВА

мыши 
ДОБРАЛИСЬ 
ДО ВЛАСТИ 

БЕЛОЯРСКИЙ. Пронзитель
ные женские вопли разда
вались с утра 15 марта в 
здании администрации Бе
лоярского района. Так сла
бый пол отреагировал на 
появление непрошеных гос
тей — мышей.

В подвалах здания по
явилась вода, образовавша
яся от таяния снега. Грызу
ны, с комфортом перези
мовавшие в сухом и теплом 
подвальном помещении, 
устремились на первый 
этаж. Поговорку «Крысы 
бегут с тонущего корабля» 
сотрудники белоярской ад
министрации в первые дни 
весны испытали на себе. 
Мыши обнаглели до того, 
что не боятся в присутствии 
людей расхаживать по ко
ридорам, взбираться на 
стулья и рабочие столы.

ЗАШУМИТ 
СОСНОВЫЙ 

БОР
КАМЫШЛОВСКИЙ РАЙОН. 
Сотрудники Камышловского 
лесхоза начали заготовку 
сосновых шишек для полу
чения семян на посадку.

Как сообщил главный 
лесничий района Алек
сандр Востряков, собрано 
уже 200 килограммов лес
ных даров. Всего планиру
ется собрать четыре тонны 
шишек, из которых будет 
получено около сорока ки
лограммов семян. Семена 
будут отправлены в раз
личные лесхозы области.

На сборе шишек работа
ет десять сотрудников лес
хоза. Для них это хороший 
способ заработать. За один 
килограмм шишек сбор
щик получает два рубля. 
Заготовка идет, в основ
ном, на лесосеках. Кампа
ния по сбору шишек рас
считана на март-апрель.

УКРАЛИ 
ЛОДКУ 

ИРБИТ. Без плавсредства 
остались жители Ирбита на
кануне паводка.

Как сообщили в ирбитс
ком ГРОВД, неизвестные 
злоумышленники украли с 
территории базы городско
го производственно-техни
ческого объединения жи
лищно-коммунального хо
зяйства пятиместную мо
торную лодку «Прогресс». 
Во время половодья лодки 
становятся единственным 
средством передвижения в 
Ирбите, расположенном на 
реке Нице. В городе насчи
тывается всего пять лодок.

Предполагается, что 
алюминиевый корпус мо
торки привлек охотников за 
цветными металлами.
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«ПАРК» 
ВЕРНУЛСЯ 

С ПОБЕДОЙ
До Челябинска остава
лось километров сто, 
когда из-под обгоняю
щей машины вылетел ка
мень и с силой ударил в 
лобовое стекло автобу
са. Полетели осколки, и в 
салоне сильно засквози
ло. Команда «Парк теку
щего периода», ехавшая 
на 1/8 финала игр Ураль
ской лиги КВН, сочла это 
хорошим предзнамено
ванием: начались трудно
сти, значит, должны вы
играть.

И не ошиблись. В сво
ей группе (их было две) 
«Парк» уверенно занял 
первое место из пяти, а в 
общем зачете, говоря 
спортивным языком, 
также набрал самое 
большое количество оч
ков, хотя это уже роли 
не играло. В четвертьфи
нал вместе с «Парком» 
вышли и другие екате
ринбургские команды 
— горной академии и 
педуниверситета. Гор
няки в своей пятерке за
няли четвертое место.

В играх приняли учас
тие десять клубов из 
Ижевска, Перми, Магни
тогорска, Челябинска, 
Костаная, Рубцовска, 
Екатеринбурга. В четь- 
вертьфинале будут иг
рать восемь команд. 
Подробности смотрите 
на сайте в Интернете 
www.town.ural.ru/park.

По слухам, команда 
медицинской академии 
отказалась участвовать в 
Уральской лиге, решив 
все силы бросить на по
беду в областном сезо
не-2001. Уже на этой не
деле состоится его полу
финал.

Любовь ТАРАСОВА ; ’ "’РП ‘ ■ (МЙ

репорт

«Изумруд» стал серебряным, 
у «металлургов» Карполя — 
бронза
17-18 марта прошли матчи «Финалов четырех» европейских 
волейбольных клубных турниров с участием двух екатерин
бургских команд — женской «Уралочки-НТМК» (Лига чемпио
нов) и мужского «УЭМ-Изумруда» (Кубок суперкоманд).

Поздравим земляков с 
призовыми местами. «Ура
лочка» в Нижнем Тагиле 
(место проведения турнира 
выбрано во многом из-за 
того, что спонсором клуба 
Николая Карполя стал Ниж
нетагильский металлурги
ческий комбинат) проигра
ла в 1 /2 финала итальянской 
«Модене» 2:3, а в матче за 
третье место победила ту
рецкую команду «Эджзачи- 
баши» (за которую выступа
ли экс-«уралочки» Любовь 
Шашкова и олимпийская 
чемпионка Сеула-88 Ирина 
Смирнова) со счетом 3:1, 
заняв третье место. А обла
дателем первого приза ста
ла «Модена», в решающем 
матче обыгравшая земля

Обыграв «УПИ», 
«ВИЗ» обошел «Дину»
Состоялись матчи шестого тура чемпионата России по мини- 
футболу среди команд высшей лиги. Екатеринбургские клу
бы «ВИЗ», «УПИ-СУМЗ» и «Альфа» играли друг с другом, а 
также с «Челябинцем» в екатеринбургском манеже «Калини- 
нец» (организатором тура в небольшом и душном манеже 
стал «УПИ-СУМЗ»). Выиграл тур «ВИЗ» — 9 очков, «Альфа» и 
УПИ набрали по 4 очка, «Челябинец» — 0.

16 марта. «ВИЗ» — «Че
лябинец» 6:1. Мячи: Дмит
рий Баранов, Вадим Яшин, 
Денис Агафонов, Гурам 
Мчедлишвили (самый кра
сивый гол тура!), Сергей 
Фадеев, Евгений Давлет
шин — Геннадий Михайлов; 
«УПИ-СУМЗ» — «Альфа» 
1:1. Мячи: Юрий Завьялов 
— Александр Косенко.

17 марта. «Альфа» — 
«ВИЗ» 1:2. Мячи: Виталий 
Одегов — Андрей Шабанов 
(2); «Челябинец» — «УПИ- 
СУМЗ» 2:4. Мячи: Анрей 
Корчемкин (2) — Алек
сандр Черкасов (2), Алек
сандр Брянцев, Завьялов.

18 марта. «Альфа» — 
«Челябинец» 5:1. Мячи: Ко
сенко (2), Одегов, Дамир 
Хамадиев (2) — Булдаков; 
«ВИЗ» — «УПИ-СУМЗ» 3:1. 
Мячи: Денис Самохвалов, 
Агафонов, Шабанов (это 21- 
й мяч одного из лучших 
бомбардиров чемпионата)

оптимизма
ВСЕ НАЧАЛОСЬ С «ФЕВРАЛЬСКИХ БЛИНОВ»

Ольга Патракова — бизнес-леди, менеджер модельного агентства 
«Глобус-модель», легко подчиняет своим желаниям самый исте
ричный инструмент — скрипку (группа «Корпорация V»), фанате- 
ет от «Семейки Симпсонов» и «Х-файлов». Предпочитает жить 
appassionato: два года назад одновременно играла в пяти коллек
тивах: симфо-рок, у Евгения Борисенко в «Корпорации V», вмес
те с шумовиками из «Девочка, ничего не бойзя» увлекалась эсте
тикой безобразного, импровизировала с арт-роком в «Акаде
мии Барона Брамбеуса».

— Вас можно назвать од
ним из ветеранов уральс
кого рока!

— Да. Как сейчас по
мню, точную дату созда
ния группы «Корпорация 
V» — 31 августа 97-го. Про
ект звался «Февральские 
блины». Весь сентябрь 
меня пытались вытащить 
на репетиции, мне было 
некогда, училась в «чайни
ке». Репетиции проходили 
в школе поселка Чапаевс
кий. Репетировали мы сча
стливо и удачно. Сложился 
такой коллектив: клавиши, 
наш Борисенко — гитара, 
бас — Стас Клюкин, Мак
сим Одоевский (01) — 
ударник. Было две виолон
чели, две скрипки. Потом 
виолончель уехала учиться 
в Челябинск, ударник 
ушел, его интересы оказа
лись выше общих. Взяли 
Щербакова Евгения. Через 
год у нас появляется зву
корежиссер и вторая гита
ра, уходит виолончелистка. 
Так мы играем, ездим во 
всякие Тюмени и Уфу. Уфа 
— классный город, один 
«Навигатор» чего стоит — 
громаднейшее здание, по 
масштабам, как ТЮЗ, все 
темненькое, все в карти
ночках, все в занавесочках, 
половичках, и «пиплы ру
бятся». В Тюмени ничего 
не помню, кроме того, что 
рыба хорошая продается. 
Там мы выступали на ужас
ном фестивале «Рок про
тив инопланетной агрес
сии», причем узнали о 
борьбе с зелеными чело
вечками из афиш.

— Чем живет группа се
годня!

— Сейчас мы пробива
ем радио. Очень сильно и 
упорно. Записываем вещи, 
копим деньги — будем 
снимать клип. Сами — так 
как спонсорство обязыва

чек из «Реджо Калабрии» (в 
которой блистали экс-«ура- 
лочки» Евгения Артамоно
ва, Ирина Кириллова и Оль
га Поташова) 3:0.

«УЭМ-Изумруд», играв
ший в турецком городе 
Эрегли, к сожалению, 
вновь потерял получивше
го травму руки Алексея 
Бовдуя. Что, разумеется, 
не могло не сказаться. Но 
если в 1 /2 финала уральцы 
сумели обыграть своих со
перников из турецкого 
клуба «Эрдемирспор» 3:1, 
то в финале Бовдуя как раз 
и не хватило. А победу со 
счетом 3:2 одержал сопер
ник уральцев — португаль
ский «Эшпиньу», почти 
полностью состоящий из

— Алексей Артемов.
В символическую сбор

ную тура вошли игроки 
«Альфы» Александр Косен
ко (лучший игрок) и Владис
лав Корнеев (лучший вра
тарь), форвард «УПИ- 
СУМЗ» Александр Брянцев 
и защитник «ВИЗа» Денис 
Агафонов. Лавры лучшего 
бомбардира разделили за
бившие по 3 мяча Косенко и 
Шабанов.

После шести туров таб
лицу чемпионата возглавля
ет московский «Спартак» — 
54 очка, по 52 очка набрали 
«ТТГ-ЯВА» и «Норильский 
никель». «ВИЗ», имеющий 
50 очков, — четвертый. А 
главный сенсационный итог 
тура — два поражения зна
менитой «Дины», с 49-ю оч
ками занимающей теперь 
только пятое место. «УПИ- 
СУМЗ» (38 очков) — седь
мой, «Альфа» (32) —
восьмая. 

ет. Радио «Пилот» год назад 
крутили нашу «Новогод
нюю песню». А композиция 
«Звуковое письмо» попала в 
ротацию «Нашего радио», в 
передаче «Красавица и чу
довище» крутилась — это 
уже российский уровень. 
Сейчас в ротации «Терро
рист». Бывает, говорю: «Я в 
такой группе играю, вы, на
верное, ее названия и не 
знаете». — «В какой?» — 
«Корпорация V». — «Да ты 
че! Такая группа клевая!»

Это меня, безусловно, 
устраивает. Вообще, един
ственное место, успокаива
ющее меня, — это «Фауст» 
и «Сфинкс». Сразу голова 
вперед, плечи назад, паль
цы на растопырку.

— В «Сфинксе» началась 
ваша слава!

— В 1997 году мы стали 
лауреатами «Урал-рока». 
Попали в историю.

— Что это вам дало!
— Прибавило ажиотажа. 

Появились публикации в 
прессе. Плюс бесплатный 
вход в «Сфинкс» пожизнен
но. Теперь с радостью 
представляю, как я, стару
шенция с клюшкой, прибе
гаю туда рубиться. 
«Сфинкс» занимается тем, 
что отслушивает весь год 
группы, Урал ими богат — 
на каждом квадратном ки
лометре группа какая-ни
будь, даже не одна. За год 
200-300 команд.

— Кто является вашим 
мозговым центром!

— Пишет Борисенко, все 
делает он, нам — исполнять 
на сцене. Концепция — ха
мелеон-рок, рок-музыка, 
изменчивая, разная, доста
точно агрессивная, слож
ная. Соляки все мне отда
ют, как самому буйному, 
озорному, заводному ре
бенку. Вообще наша группа 
славится скандалами — мы 

игроков сборной Брази
лии. Примечательно, что, 
проиграв первые две 
партии (23:25 и 15:25), 
«Изумруд» выиграл тре
тью и четвертую — 25:22 и 
25:19, а на тай-брейке вел 
14:13, 15:14 и 16:15. Но в 
итоге уступил 16:18...

После перерыва возоб
новляется чемпионат Рос
сии среди мужских ко
манд суперлиги. За два 
тура до окончания второго 
этапа определились все 
участники суперфинала за 
1-е место: к «УЭМ-Изум- 
руду» добавилась москов
ская команда «МГТУ-Луж- 
ники». Первые суперфи
нальные матчи состоятся 
14 ч 15 апреля, но где 
именно — пока еще не 
ясно. 31 марта — 1 апреля 
«У-И» сыграет в Ярослав
ле, а 7-8 апреля примет 
«Белогорье-Динамо».

Следующий тур все три 
екатеринбургские команды 
проведут дома, в хоккей
ном Дворце спорта, 5—8 
апреля. Соперниками 
уральцев в нем станут «Но
рильский никель» (за кото
рый играют, в частности, 
трое бразильцев, в том чис
ле знаменитый бомбардир, 
чемпион мира-96 Шоко), а 
также «Саратов-СПЗ» (Са
ратов), «Приволжанин» (Ка
зань) и «Политех» (Санкт- 
Петербург). Вход для всех 
зрителей — бесплатный, 
спешите занимать места на 
трибунах.

Наши поздравления 
форварду «ВИЗа» Павлу 
Чистополову (ему в канун 
минувшего тура исполни
лось 17 лет) и начальнику 
МФК «ВИЗ» Равилю Айма- 
леву, дочери которого — 
Елене — только что присво
или звание мастера спорта 
по синхронному плаванию.

А с 21 по 25 марта в Ново
уральске пройдут матчи 
седьмого тура первенства 
России по мини-футболу 
среди команд первой лиги 
«А». Соперниками местно
го «Строителя» станут мос
ковские команды «Интеко» 
и «Полигран», а также «Кам
чатка» (Петропавловск-Кам
чатский) и «Норильский ни- 
кель-2».

Подборка 
Юрия ОВОДОВА 

деремся, поэтому, если 
надо подраться, меня все
гда зовут. Знаешь, я под пи
вом — это нечто невероят
ное. В «Фаусте» как-то «ле
вая» девушка сильно домо
гается нашего режиссера, 
его это напрягает. Подхожу, 
говорю: «Девушка, чой-то 
вы мне не нравитесь». Вы
ливаю ей на голову пиво. 
Звукорежиссер благопо
лучно забыт. Погоня. Я уди
раю, прячусь, присажива
юсь покурить, а там она — 
жалуется подруге, я подда
киваю: «Да, просто неверо
ятно».

— Похоже, что твоя жизнь 
пресыщена событиями.

— Знаешь, люблю, когда 
всего много, когда что-то 
происходит. Главное — по- 
барогозить. Буянить, так бу
янить, работать, так рабо
тать. Мартеновские печи, 
механизмы, индустрия, что- 
то глобальное, мирового 
масштаба — определенно, 
меня к этому тянет.

Я за разнообразие: все 
надо попробовать, все по
делать, все покурить, но не 
наркотики, к ним отношусь 
очень отрицательно. Ты 
имеешь право хотеть раз
ных состояний, но ты не 
имеешь право разрушать 
свое тело. Наркотики разру
шают тело. Оно одно, воло
сы одни, ноги две и обе мне 
нужны, мозг один. Это со
стояние можно получить 
без стимуляторов. Музыка 
этому учит. Кураж ты себе 
делаешь без стимуляторов.

— Твое представление 
счастья!

— Счастье — это когда 
ты сытый, тепло и сухо. 
Младенческое представле
ние. Я поклонник чувствен
ных удовольствий: люблю 
есть, пить, спать, в туалет 
ходить обожаю. Не могу ус
тоять перед красивым муж
чиной, стаканом красного 
вина, едой. Также любовью 
заниматься, массаж непре
менно, в теплой ванне ле
жать — телесные ощуще
ния. И также люблю, когда 
мозги работают, чувству
ешь, как винтики крутятся, 
напрягаются. Семья для 
меня — не предел мечта

Не слишком удачным оказался заканчивающийся сезон для сборной России по мини-футболу. В де
кабре прошлого года национальная команда России, проиграв на чемпионате мира в Гватемале четы
ре матча из восьми, заняла лишь четвертое место. А спустя почти три месяца в Москве досрочно 
сложила еще и полномочия чемпиона Европы, проиграв у себя дома два матча — итальянцам и испан
цам и финишировав на третьей позиции.

Участниками обоих турниров являлся, как известно, защитник из екатеринбургского мини-фут- 
больного клуба «ВИЗ» Денис Агафонов, чья игра — и в Гватемале-сити, и в Москве — стала как раз 
приятным исключением на фоне медленных и вялых в целом действий нашей сборной — некогда 
законодательницы мини-футбольной моды если и не в мире, то — в Европе. С просьбой прокоммен
тировать итоги ЧЕ-2001 и по возможности сравнить этот турнир с последним чемпионатом мира 
спортивный обозреватель «НС!» обратился к Д. Агафонову спустя несколько дней после заверше
ния финальной игры за 3 место на европейском чемпионате, в которой российская команда не без 
труда одолела-таки итальянцев 2:1 (в дополнительное время) и завоевала «бронзу». Причем побед
ный гол норильчанин Сергей Иванов забил после комбинации, начал которую на своей половине 
площадки уралец Агафонов.

— ЧМ-2000 в Гватемале выз
вал немало нареканий прежде 
всего в организационном пла
не. А в Москве все прошло без 
сучка без задоринки!

— Да, все обстояло на выс
шем уровне. Если не считать 
слишком высоких — до 500 
рублей — цен на билеты. Но 
здесь «виновата», скорее все
го, УЕФА, которая и установи
ла единый для всей Европы 
«тариф» — без учета россий
ских особенностей и средне
месячной зарплаты. По этой 
причине в зале и было доста
точно свободных мест. Зато 
все остальное — проживание, 
питание, условия и т. п. — дос
тойно высшей оценки. Гораз
до более высшей, нежели 
даже на аналогичном турнире 
в Испании (где два года назад 
Россия стала чемпионом Ев
ропы. — Ю.О.).

— Что-то изменилось в ва
шей команде за три месяца, 
прошедшие после турнира в 
Гватемале!

— В связи с тем, что на ЧМ 
мы выступили неудачно, руко
водители сборной несколько 
изменили состав: вместо 
Дмитрия Чугунова из «Дины» 
и Геннадия Ионова из «ГКИ- 
Газпрома» в сборную пригла
сили норильчан Андрея Соло
вьева и Сергея Иванова.

— Новички внесли «свежую 
струю»!

— Скорее, дезорганиза
цию, поскольку игра команды 
если и изменилась, в худшую 
сторону. Потерялись строй
ность, сыгранность, почерк, 
весь российский стиль. От
дельные футболисты пыта
лись играть как испанцы или 
бразильцы, но не обладая для 
этого ни соответствующей 
техникой, ни мышлением, до

ний. Живу для познания са
мой себя, всего остального, 
смысла жизни, божествен
ного предназначения. Про
сыпаюсь и первое, что де
лаю, — улыбаюсь: я жива, у 
меня прекрасная работа, я 
встречаюсь с прекрасными 
людьми. Хотя я со всякими 
встречаюсь: глаза порой 
закрываешь, проходишь два 
шага, снова открываешь и 
улыбаешься. Народ в транс
порте с кирпичными рожа
ми, а я сажусь и улыбаюсь, 
солнце светит, на работу 
опаздываю, как всегда, и 
улыбаюсь.

— Ты самодостаточна!
— Я человек практически 

идеальный, а чтобы нимб 
над головой не светился — 
это людей отпугивает, я 
выбрала себе дурную при
вычку — курение.

— Хочешь изменить что- 
нибудь!

— Похудеть хочу. У меня 
бизнес такой... Частенько 
говорю: «Ой, девушка, у вас 
бедра 93, вы толстая, вам 
надо худеть». Морального 
права иногда не чувствую 
на такие заявления.

— Считаешь, что красота 
помогает!

— Конечно! Вот в транс
порте мужик начинает при
жиматься, я говорю: «Муж
чина, отодвиньтесь». Слы
шу: «Ой, красавица на
шлась». Это к тому, что не 
всегда помогает. Женщина 
может не быть красивой, но 
она должна быть страстной. 
Редко сейчас огонь в глазах 
горит. Люди-зомби гоняют 
полуспящие, медленно 
разговаривают. Страсть от
сутствует к жизни, к чегото- 
деланью, к цели.

— Твои предпочтения в 
одежде!

— Предпочитаю спор
тивный стиль с элементами 
вычурности, гламура. Пузо 
у меня сегодня торчит — 
это уже гламур. Большая 
дружба с модельером На
стей Букреевой, несомнен
но, обогатила мой (азЬюп- 
опыт. У нас диффузия сти
лей: я гламур, Настя — тя
нущиеся ткани, чего рань
ше не было.

— Литература!

водили дело до плачевных ре
зультатов. Зато игравшая 
примерно в такой же футбол, 
что и наша команда, сборная 
Украины не стала метаться в 
поисках нового, а действова
ла так же, как и прежде, по
мня свою истинную силу и 
цену. В результате мы стали 
третьими, а украинцы — вто
рыми. И вполне, на мой 
взгляд, заслуженно, по делу.

— Лично своей игрой до
вольны!

— Недоволен, и это все, 
что могу сказать.

— Но вы ведь тоже, навер
ное, рассчитывали на нечто 
большее, чем третье место!

— Если бы перед началом 
чемпионата меня спросили, 
буду ли я рад бронзовой ме
дали, ответил бы отрицатель
но. Я ведь искренне считал, 
что наша сборная вполне спо
собна дойти, как минимум, до 
финала и побороться с Испа
нией за «золото». Но по ходу 
турнира мое мнение измени
лось: за итоговую «бронзу» я 
проголосовал бы обеими ру
ками. К сожалению, игра всей 
команды соответствовала 
максимум занятому нами 
третьему месту.

— Что опять приключилось 
с лидером сборной России и 
лучшим бомбардиром Кон
стантином Еременко! Почему 
в решающих матчах в Москве 
он не играл, а находился на 
трибуне и о чем-то беседовал 
со своим соседом — начальни
ком команды «ВИЗ» Равилем 
Аймалевым!

— Это — результат конф
ликта главного тренера сбор
ной Михаила Бондарева и иг
рока команды Константина 
Еременко.

— Отчисление Еременко из

— Прошлый год двух
томник Сорокина прочита
ла и поняла, что я нор
мальный человек. Раньше 
думала, что я извращенец, 
всяких мазов-садо-мазов. 
«Голубое сало» мне не по
нравилось, тяжело читать, 
прорубаешься. Пелевин — 
отстой, уже неинтересно 
его читать. Сейчас увлек
лась гипнозом: эриксонов
ским гипнозом, НЛП (ней
ро-лингвистическое про
граммирование).

— Экстравагантный по
ступок!

— Прошлым летом 
была акция «Куда бегут со
баки», я играла с 01 Васей 
Кузнецовым. Я не готови
лась, не знала, что играет. 
Сказала, что без водки 
петь не буду. Опрокинув 
пол-литра, я играю, что — 
не помню, думала — ми
нут 10, а оказалось — 40. 
Это был полный отрыв. 
Публике понравилось.

— Да, ты не слабого де
сятка. А чего боишься!

— Боюсь без работы ос
таться. Сейчас социальные 
страхи: денег не будет, на 
вокзале буду ночевать. Вот 
в детстве снился страшный 
сон — я бегу по обще
ственному туалету и «заб
луждаюсь», за мной гонит
ся кто-то страшный и се
рый. По ходу дела — это 
боязнь общественных туа
летов.

— Кто авторитет для 
тебя!

— Кумиров нет! Ванес
са Мей отдыхает! Я за эст
радную музыку, страсть 
на сцене, за отрыв, за уме
ние перепрыгнуть через 
барьеры нашей жизни, — 
таких скрипачей нет сей
час. Люди зацикливаются 
на академической музыке, 
а это уже было. Я за сози
дание. Пока ты играешь, у 
людей должны чувства 
возникать. Музыка должна 
быть не скучной, она долж
на будить чувства, должна 
преследовать конкретные 
цели. Скажем, нет искусст
ва ради искусства!

Вопросы задавала
Юлия ЕРЕМЕЕВА

основного состава, пусть и вре
менное, как-то отразилось на 
состоянии других футболистов 
сборной!

— Конечно. Все же Ере
менко на протяжении многих 
лет был звездой и в российс
ком, и в европейском мини- 
футболе, умел диктовать од
ноклубникам свои условия. 
Даже находясь не в лучшей 
форме, Константин все равно 
притягивал к себе соперников, 
заставлял их «забывать» о 
других, и тем самым «развя
зывал руки партнерам». В от
сутствие Константина другого 
столь же безоговорочного 
лидера в нашей команде так и 
не нашлось.

— А вообще в России есть 
футболисты, со временем 
способные заменить Еременко 
в качестве премьера!

— Сложно сказать. Веро
ятней всего, что такого уни
кального игрока, как Еремен
ко, вообще нельзя заменить, 
подобные футболисты рож
даются раз в сто лет. Не вы
рос же до сих пор в России 
второй Эдуард Стрельцов...

— Говорят, что в финале за 
третье место вы получили 
травму. Серьезную!

— Не очень. Это был обыч
ный игровой эпизод, во время 
которого я неудачно упал и 
немного повредил ногу. Но 
дома, благодаря оперативной 
помощи врача МФК «ВИЗ» 
Петра Яковенко и клубного 
массажиста Сергея Притчина, 
все начало быстро заживать и 
сейчас пришло в норму.

Юрий ОВОДОВ
На снимке: екатеринбур

жец Денис Агафонов (справа) 
и челябинец Андрей

Корчемкин
Фото Владимира СТЕПАНОВА

Шахматный! 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

КОРОЛЕВА
ШАХМАТНОЙ

КОМПОЗИЦИИ
Так называют задачи- 

трехходовки, которые мы и 
предлагаем для решения. 
Это задачи, в которых мож
но выразить практически 
все шахматные тактические 
идеи за три хода.

№ 41. В. Кожакин

№ 43. В. Кожакин

№ 44. С. Радович

№ 46. Е. Фомичев, 
В. Шавырин

№ 47. Л. Макаронец

http://www.town.ural.ru/park
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—{фактики ПОКОРМИ
▼Две культовые рок-груп
пы «Roxette» и «Aerosmith» 
одновременно разроди
лись новыми клипами. Оба 
творения уже можно уви
деть на русском MTV.

Видео шведского дуэта 
особой оригинальностью 
не отличается. Даже дол
говременный разрыв на 
их творчество не повлиял 
— «Roxette» по-прежнему 
играют качественный, но 
без прорывов, гитарный 
рок. А вот шалопаи из 
«Aerosmith» и в почтенном 
возрасте поражают буй
ством фантазии. Ради не
скольких кадров они при
вели на съемочную пло
щадку настоящего слона. 
▼Мэл Гибсон вполне мог 
бы стать претендентом на 
«Оскар» в этом году, если 
бы не отклонил предложе
ние Ридли Скотта сыграть 
главную роль в триумфаль
ном «Гладиаторе».

И ОБОГРЕЙ
ВЕРХНЯЯ САЛДА. Директора Басьяновского песчаного карь
ера Виктора Красникова нередко можно встретить в городс
ком парке отдыха: в зимние дни он вместе с женой подкарм
ливает обитающих там птиц. Они не просто приносят семечки 
подсолнуха или какую-либо крупу и разбрасывают их по до
рожкам. Виктор Иванович показал развешенные по деревь
ям кусочки сала (как известно, его любят синички) и кормуш
ки из пластмассовых бутылок, которые сделал сам. При этом 
Виктор Иванович с удовольствием рассказывал о жизни раз
ных птиц, их поведении, характерах. Согласитесь, это редкое 
явление в наших урбанизированных городах. Хуже того, сде
ланное добрыми руками часто почти тут же уничтожается 
злыми.

Студенты нашего авиаметаллургического колледжа в на
чале зимы сделали кормушки и развесили их по деревьям 
вокруг здания, чистили от снега, подсыпали корм. И жизнь, 
казалось, пошла веселей: птицы даже залетали в открытые 
форточки аудиторий. Но уже в разгаре зимы кто-то посни
мал кормушки и унес. И не стало у нас крылатых гостей, не 
стало птичьего концерта. Кто же поет в холоде, да на голод
ный желудок?

Николай КОНДРАШОВ

КОСУЛИ ПРИШЛИ

Причиной отказа послу
жил уже подписанный 
контракт на участие в «Пат
риоте», к тому же актер 
опасался, что роль в римс
ком эпосе станут сравни
вать с чуть похожим пер
сонажем в «Отважном 
сердце». Теперь вся слава 
досталась соотечественни
ку Гибсона Расселу Кроу, а 
«Патриот» кусает локти.
▼Голливуд продолжает эк
сплуатировать успех уже 
опробо
ванных 
с ю ж е - 
тов.

В тот 
момент, 
когда в 
киноте
атрах 
идет «Ну 
очень 
страш
ное 
кино» 
(вторая 
часть
«кина» просто «страшно
го»), в разгаре съемки 
еще одного сиквела — 
«Американский пирог-2». 
Все зациклившиеся на сек
се персонажи первой час
ти переберутся во вто
рую, а значит, и актерский 
состав будет тем же са
мым.
▼Почти каждый год на 
церемонии вручения на
град «Грэмми» основные 
призы в разделе «рок» 
захватывают ирландцы 
112. Не стал исключением 
и год нынешний.

В КЕДРОВНИК
ГАГАРКА. Даже в праздники не забывают учащиеся неполной 
средней школы № 5 деревни Гагарка близ Заречного о своих 
обязанностях лесничих. Пять лет ребята занимаются озеле
нением, проводят уборку берегов реки Исеть и малых ре
чек.

Но самое большое увлечение юных лесоводов —кедров
ник. По словам директора школы Александра Ваганова, из 
Сибири были завезены годовалые деревца, для которых в 
сельсовете отвели специальную делянку. Лесок находится 
под неусыпным контролем юных жителей Гагарки. Они 
многое узнали об этом дереве — в каких условиях оно луч
ше растет, как за ним ухаживать.

Недавно школьники обнаружили в кедровнике следы ко
суль. Но деревца в полной сохранности. Сейчас ребята под
кармливают косуль и кабанов березовыми вениками, суше
ной крапивой, которые заготовили летом. Животным прихо
дится тяжело, так как снег в лесу достигает метровой тол
щины.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ШЕ
ТА 

«КУК<

До 25 МАРТА 
«СЮРНАЯ» КОМЕДИЯ

«БЫТЫДЖОНОИ
МАЛКОВИЧЕМ»

Скромный 
служащий, 
устроившись 
в офис, где 
низкие потол
ки вынужда
ют буквально 
ходить на по
лусогнутых, 
обнаружива
ет потайную 
дверцу, кото
рая прями
ком ведет в 
голову зна
менитого ак
тера-интел
лектуала. А 
Джон Малко-
ВИЧ как

, ’ > cusack г. п еюгиПшсаШвпп-Ампи 
BEING JOHN MALKOVICH

2Academy Awara N*

С 18 МАРТА В VIP-ЗАЛЕ 
«ОСКАРОВСКАЯ» ДРАМА

раз любимый кумир главного героя.
Режиссер Спайк Джонс.
В ролях: Джон Кьюсак («Кидалы», «Толстяк и 
Малыш»), Кэмерон Диас («Кое-что о Мэри», 
«Маска»), Джон Малкович («Человек в 
железной маске», «Миссия»), Кэтрин Кинер 
(«Жить в забвении», «Ливень»).

НА НОВЫЕ КВАРТИРЫ
КАМЫШЛОВ. 10 марта в Камышловском районе продолжал
ся отлов кабанов для охотхозяйства Асбеста.

Как сообщил охотовед Александр Григорьев, Камышлов- 
ский район — один из немногих в Свердловской области — 
делится дикими животными с соседними регионами. В про
шлом году впервые уехали в Удмуртию десять камышловс- 
ких косуль. В этом году поступила заявка из Асбеста на де
сять кабанов.

Сейчас на одной из подкормочных площадок, куда жи
вотные приходят подкрепиться пищей, приготовленной для 
них охотоведами, стоит специальная ловушка —клетка с раз
ложенным сеном. Когда в нее зайдет кабан, клетка захлоп
нется. Затем звери будут доставлены на новое место жи
тельства — в район Асбеста.

ВОИМЯЛЮБВИ
СЕВЕРОУРАЛЬСК. Чудеса спортивной акробатики совершает 
кот Марсик, живущий в доме на улице Ленина в Североу
ральске, чтобы встретиться со своими хвостатыми подруж
ками. Совершать подвиги его заставляет мартовское солнце.

Завидев симпатичную кошечку, любвеобильный Марсик, 
обитающий на пятом этаже, не тратит время на спуск по 
лестнице, а прыгает прямо из окна с огромной высоты. По 
словам хозяйки кота Надежды Андреевны, полеты обходят
ся без последствий. Все лапы у Марсика целы, животное 
выглядит бодрым и энергичным. Спортивным успехам 
Марсика способствует хозяин, который регулярно играет с 
ним теннисным мячиком.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

<КУРИНЫИ|ПОБЕГ»

тые. Н гда ты —
курица и хозяевам по вкусу твое мясо.

Режиссер Ник Парк («Лунный сыр», 
«Уоллас и Громит»). 

Куриц озвучивали: Мэл Гибсон («Смертельное 
оружие», «Безумный Макс»), Миранда 

Ричардсон («Ущерб», «Жестокие игры»), 
Имельда Стэнтон.

«ПЕРО МАРКИЗА САДА»
Маркиз Де Сад — не только 

страстный любовник, но и 
одержимый творчеством писа
тель. Оказавшись в тюрьме без 
возможности предаваться 
страстям, он заменяет бумагу 
полами сюртука, а чернила — 
собственной кровью. И пишет, 
пишет, пишет...

Режиссер Филип Кауфман 
(«Генри и Джун», «Невыноси

мая легкость бытия»).
В ролях: Джэффри Раш 

(«Блеск», «Влюбленный Шекс
пир»), Кэйт Уинслетт («Тита

ник»), Хоакин Феникс («Мише
ни», «Гладиатор»).

Справки по телефону: 51-47-44

И

р5ез посредников
ОПЕРАТИВНАЯ

БЕСПЛАТНАЯ

0 РЫНКЕ
БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

ТЕАТР ДРАМЫ 
21 марта
ЭТИ СВОБОДНЫЕ БАБОЧКИ 
18.00 
22 марта
ДЯДЯ ВАНЯ
18.30

ТЕАТР ЭСТРАДЫ
МУЖЧИНЫ и

ЖЕНЩИНЫ
18.30

ФИЛАРМОНИЯ

УЧЕБНЫЙ ТЕАТР
21 марта

БРАЧНЫЙ ВЕКСЕЛЬ
18.00

Группа названа лучшей 
рок-группой, песня в ис
полнении Боно — лучшей 
рок-композицией, а все 
творчество группы отме
чено специальным при
зом.
▼29 марта директор Ир
битского музея графики 
Валерий Карпов привезет в 
Екатеринбург уникальную 
коллекцию рисунков.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
21 марта
ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА 
18.30 
22 марта
THE BEATLES:
КЛУБ ОДИНОКИХ
СЕРДЕЦ
18.30

21 марта 
ДМИТРИЙ 

ШОСТАКОВИЧ 
18.30 

22 марта 
Кофейные вечера 

ДМИТРИЙ 
ПЕЙСЕЛЬ (скрипка) 

18.30

СВЕРДЛОВСКАЯ
ИНАЯ 

АКАДЕМИЧЕСКАЯ

ФИЛАРМОНИЯ

ТЮЗ
21 марта
МАЛЕНЬКИЙ ЛОРД ФАУНТЛЕРОЙ
10.30
СОТВОРИВШАЯ ЧУДО
17.00
22 марта
СНЕГУРУШКА
10.30

ДОМ АКТЕРА
22 марта

ТРЯХНЕМ СТАРИНОЙ?! 
Концерт ветеранов сцены

18.00
Знакомьтесь:

ВЛАДИМИР ИГНАТЕНКО
19.00

ЗАВТРА
Элитный вечер 
камерной музыки. 
Играет профессор 
Бельгийского 
Королевского 
университета 
лауреат международного 
конкурса Шостаковича 
пианистка
Наталья КУШНЕР.

17, 18 АПРЕЛЯ - 
исключительный 

виртуоз, достойный 
преемник Крейслера 

и Ойстраха, один 
из лучших скрипачей 

ХИ* ’ X / ‘ ‘ ’ £ £
Вадим РЕПИН.

Называется выставка 
«От Дюрера до Джонсо
на», и содержание будет 
полностью соответство
вать названию — из Ирби
та прибудут рисунки евро
пейских графиков ХУ1-ХХ 
веков. Открытие в Музее 
изобразительных искусств 
на Вайнера, 11 состоится в 
16.00.

Фактики и фотографии 
собирал Антон КАПТЕЛОВ

®Срочно!Требуется главный бухгалтер на самостоятельный баланс. Зарплата — от 4000 
рублей в месяц. Телефоны: 37-74-93, 32-97-07.
»Куплю 1-2-комн, кв., т.р. 42-04-02, т.д. 12-76-89.
»Русские девушки срочно снимут 1-комн., т. р. 31-25-80 или педж. 002, аб. 31203.
»Сотрудница газеты «На смену!» снимет 1-комн. кв. в любом р-не не дороже 2 тыс, р., 
т. 47-71-47 после 19.00.
»Русская семья из 3 человек (ребенку — 8 лет) снимет комн. — 1-комн. кв. в р-нах не 
удаленных от автовокзала, т. 56-91-16 с 11 до 15.00.
»Продам комн, (коридорн. сист.) на Эльмаше, 19 кв. м, 1 /2, шлакоблочн., т. 20-21-82.
»Продам 4-комн. кв., Московская. 82, 2/5, панельн., общ. пл. — 73, жилая — 55 кв. м, 
т. 20-21-82.
»Меняю 1-комн. кв. на Эльмаше, Таганская, 24, 9/9 с тел. + доплата на 2-комн. на Урал
маше, т. 30-18-42.
»Продам куртку летную нат. мех, пр-во ф-ки «Мелита», т. 30-18-42, 32-24-83.
»Продам полушубок крытый черный, немного б/у, р. 52-54, недорого, т. 30-18-42.
»Энергичная женщина, пенсионерка, предлагает услуги в кач. помощницы по хоз-ву, на 
ненормиров. раб. день (муз.-пед. образов.), стаж работы 36 лет, 7 лет работы в доме 
частного работодателя, т. 28-43-83.
»Требуются энергичные коммуникабельные (возможно совместит.) для работы в офи
се, т. 53-15-08, Обвинцева В.П.
»Крошка той-терьер неземной красоты осчастливит за 2,5 тыс. руб. доброго хозяина, 
т. 52-81-27, звонить до 12 часов дня, Ирине.

ИНФОРМАЦИЯ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица
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Т. ЛОМАКИНА

Индекс 53800 
Время подписи 
в печать — 18.45

За прошедшие выходные по области зарегистриро- 
ано 698 преступлений, 497 из них раскрыты.

Около трех часов дня в ста метрах от остановки 
электрички «1424 км» перегона Екатеринбург— 

ружинино 48-летняя женщина наткнулась на картонную 
коробку. Заглянув внутрь, она обнаружила 19 гранат к под
ствольному гранатомету. Оперативно прибытие милицио
неры вместе с сотрудниками УФСБ и группой разминирова
ния МЧС собрали гранаты и увезли для уничтожения.

Ранним субботним утром какой-то неизвестный мужик 
забросил через окно в кафе «Эдем», что на улице Победы, 
28 Асбеста, гранату. От взрыва, кроме имущества кафе, ник
то не пострадал. Сумма ущерба устанавливается. Возбуж
дено уголовное дело по ст.167 ч.2. УК РФ.

Ближе к четырем часам дня в гаражном массиве ГСК 
«Строитель» на Энтузиастов, 66 Нижнего Тагила обнаружили 
туловище девочки, а четыре часа спустя у гаражей на улице 
Восточной нашли и ее ноги. Милиционеры предполагают, 
что это части тела 10-летней Петуховой, пропавшей 17 фев
раля этого года.

В воскресенье в начале второго пополудни у дома на Ав
томагистральной, 33 Екатеринбурга среди гаражей нашли 
брошенную «шестерку» «Жигулей». Внутри —обгоревший 
труп женщины 30—35 лет. Следственно-оперативная группа, 
осмотрев автомобиль, извлекла из его багажника еще один 
труп — 29-летнего хозяина машины, жителя соседней Тю
менской области. Он погиб от множественных колото-реза
ных ран. Оба тела были связаны.

По материалам пресс-службы ГУВД

За прошедшие выходные по области зарегистриро
вано 42 пожара, один человек погиб.

Ранним субботним утром в частном жилом 
доме на улице Чехова, 6 города Сухой Лог начался пожар. 
60-летний пенсионер, хозяин дома, неаккуратно пообщав
шись с огнем, случайно подпалил собственное жилище. Ви
новник произошедшего наглотался дыма. Пожар потушили 
вовремя подоспевшие соседи, но хозяина спасти уже не 
удалось.

Без двадцати восемь вечера в подвале жилой пятиэтаж
ки на Фрунзе, 15 Нижнего Тагила полыхнули хозяйственные 
сараи. Общая площадь пожара — около 20 квадратных 
метров. Ущерб — две тысячи рублей. Во время тушения 
огня пожарные спасли из задымленных квартир двух чело
век. Причина случившегося — неосторожное обращение с 
огнем неустановленных лиц.

Час спустя двое восьмиклассников школы Ns 36 Нижнего 
Тагила, что на улице Зари, 32 устроили небольшой пожар в 
комнате тренера школьного спортзала. Огонь бушевал на 
площади восемь квадратных метров, полностью уничтожив 
тренерскую мебель и часть спортинвентаря. Один из не
вольных поджигателей, 14-летний Андрей, получил ожоги 
II — III степени 60 процентов тела и в крайне тяжелом состо
янии был госпитализирован.

Днем в воскресенье загорелись домашние вещи в квар
тире дома на Молодежной, 21 Краснотурьинска. Нетрезвая 
30-летняя хозяйка квартиры, неосторожно покурив, спалила 
собственные вещи на трех квадратных метрах и получила 
ожоги кисти рук 1-11 степени. От госпитализации она отказа-
ласы

По материалам пресс-службы УГПС
Театр оперетты Урала представляет 

на сцене Екатеринбургского академического театра драмы 
23 МАРТА 3

БЛЯВЕРЛ
Оперетта в 3-х действиях 

Продолжительность спектакля 3 часа 
Начало в 18.30 

Музыкальный руководитель театра Владимир ЯНКОВСКИЙ 
Главный режиссер Владимир БОРОДИН 

Билеты продаются в кассе Театра драмы, пассажа 
и через уполномоченных.

Справки по телефонам: 71-72-13 — администратор
71-76-17 - касса

Недельный обзор 
фондового рынка

За прошедшую неделю средневзвешенная цена на акции 
ОАО «Газпром» на Московской фондовой бирже снизилась на 
3,8% до 9.26 руб. за акцию. Максимальная цена за этот период 
составила 9.60 руб., минимальная — 8.95 руб. Максимальная 
цена на Екатеринбургской фондовой бирже достигала 9.45 руб.

В настоящее время российский фондовый рынок демонстри
рует очень высокую устойчивость по отношению к мировым 
фондовым рынкам. Прошедшая неделя началась со значитель
ного снижения американских фондовых индексов, которое еще 
более усилилось во вторник. В результате этого падения сложи
лась критическая ситуация на фондовых рынках Японии и Евро
пы. На котировках же наиболее ликвидных российских акций, в 
т.ч. акций ОАО «Газпром», это практически не отразилось. По 
нашему мнению, такое поведение рынка можно объяснить по
зитивными ожиданиями большинства участников рынка опубли
кования важного макроэкономического показателя экономики 
США — индекса цен производителей (PPI), который характери
зует уровень инфляции и публикуется 16 числа, т.е. в конце неде
ли. Однако несмотря на то, что вышедший в пятницу показатель 
индекса цен не превысил значения, ожидаемого рынком, основ
ные американские фондовые индексы по итогам торгов проде
монстрировали очередное падение. На наш взгляд, в сложив
шейся ситуации вряд ли стоит надеяться на рост котировок в 
ближайшее время.

80 000 Динамика средневзвешенной цены акций 
ОАО «Газпром» на МФБ
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Обзор подготовлен специалистами инвестиционной компании 
«Росактив». Ten.: 59-70-85, 59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 19.3.2001:

ОТДЕЛ 
пи данным ИА«

706-171, 706-172, 706-173
работы енатеринОургских банков.

и пунктов обмена валюты «текущие 
курсы обмена валют «условия рублевых 

и валютных вкладов «пластиковые 
карточки «котировки мерных слитков 
•памятные монеты «котировки ОГСЗ 

•котировки акций

Вчера, 19.03.2001, средневзвешенный курс рубля к долла
ру США по итогам ЕТС составил 28.6467. В течение торгового 
дня сделки заключались по котировкам 28.625-28.659.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 19.3.2001 на 1$ часов:

Ц5Р(доллар США) - 28.43 (Инкасбанк) - 28.74 (Газпромбанк)

РЕМ(нем.марка) - 13.15 (Уралконтактбанк) - 13.50 (Свердлсоцбанк) 

ОВР(англ.фунт) - 40.20 (Газпромбанк) - 41.28 (Газпромбанк)______  

РНЕ(10 франц.франк) - 37.50 (СКБ-банк) - 41.50 (Сбербанк)________

КП(100 казах.тен) - 18.50 (Уралтрансбанк) - 20 (СКБ-банк)

1 доллар США...........................28.66
1 немецкая марка..................... 13.15
1 австралийский доллар.......... 14.14
10 австрийских шиллингов.... 18.68
1 английский фунт стерлингов...41.18
1000 белорусских рублей...... 22.54
100 бельгийских франков...... 63.74
1000 греческих драхм.............75.50
10 датских крон..........................34.47
1 ЕВРО........................................... 25.71
1 ирландский фунт................... 32.65
100 исландских крон................ 32.56
100 испанских песет..................15.45
1000 итальянских лир............... 13.28
1 канадский доллар................. 18.39
1 нидерландский гульден........ 11.67
10 норвежских крон................ 31.43
100 португальских эскудо..... 12.82
1 сингапурский доллар............ 16.17
1000000 турецких лир..............28.38
10 финляндских марок........... 43.24
10 французских франков...... 39.20
10 шведских крон..................... 28.21
1 швейцарский франк..............16.74
100 японских иен........................23.42
100 казахстанских тенге.......... 19.70
10 украинских гривен................52.70

Татьяна ДАНИЛОВА

e-mail: nasmenu@utg.ru

АДРЕС РЕДАКЦИИ: ДИСПЕТЧЕР 
51-28-61

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

У ШАМАНОВА
ВСЕ, КАК У
БЫВШИХ

Генерал-губернатор Улья
новской области Шаманов 
поддержал почин своей супру

ги Людмилы
возродить 
благотвори
тельные ба-
лы в пользу 
малоимущих 
граждан и 
детей-сирот. 
Балы пред
полагается 
проводить в 
особняке 
бывшего

дворянского собрания. Вход 
обойдется в 10 тысяч рублей. 
Первый взнос, как и встарь, 
внес сам губернатор, пожерт
вовав 13 тысяч рублей. Почин 
губернатора будет подхвачен 
и другими высокопоставленны
ми чиновниками области: с ди
сциплиной у генерала всегда 
обстояло строго.

СОРОС СТАВИТ
ПРОТИВ КУЧМЫ

Известный финансист 
Джордж Сорос неожиданно 
обратился к президенту Украи

ны Леониду 
Кучме с 
предложе
нием уйти в 
отставку. А 
чтобы Куч
ма отнесся 
к его пред- 
л о ж е н и ю 
серьезно, 
Сорос под
твердил го- 
финансовую 
из ведущих

оппозиционных организаций 
страны - Форуму националь
ного спасения Украины. Прог
нозы Сороса, как правило, в 
области мировой экономики 
сбываются.

ТИТО ЗРЯ
СТАРАЕТСЯ?

Завершающий подготовку к 
полету в космос в Звездном го
родке американский миллио

нер Дэнис 
Тито может 
и’^ве поле
теть: амери
канцы ка
тегорически 
возражают 
против поя
вления на 
Междуна
родной кос- 
мической

станции (МКС) этого туриста, 
даже в счет российской квоты. 
Старт Тито намечен на 30 ап
реля. Главный аргумент крити
ков: в США общественность 
косо смотрит на подобного 
рода прогулки, от которых НА
СА давно отказалось. Затея 
же русских может вызвать 
шквал критики в американском 
конгрессе.

Максим БРУНОВ.

ОКОЛЬ ГРОЗИТЬ МЫ БУ]
ДАРИМ ИДЕЮ РОДНОМУ ПРАВИТЕЛЬСТВУ - ПОПРОСИМ НАСЛЕДНИКОВ ИМПЕРАТОРСКОЙ СЕ 
РОМАНОВЫХ СКИНУТЬСЯ НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ ДОМА ИПАТЬЕВА В ЕКАТЕРИНБУРГЕ!

«Если международное сообщест
во не поможет России, ему же бу
дет хуже!» - такой вывод можно 
сделать из последнего заявления 
вице-премьера Ильи Клебанова. И 
не только его одного.

Вот уже восьмой месяц на дне 
Баренцева моря лежит подлодка 
«Курск», ставшая братской моги
лой. Горе близких бесконечно, их 
слезы еще не выплаканы. Но надо 
думать и о другом: затонувший 
атомоход напичкан тяжелым воо
ружением и снабжен двумя ядерны- 
ми реакторами. Пока радиацион
ная обстановка в районе гибели 
субмарины нормальная, но что бу
дет завтра?

Еще осенью российское прави
тельство договорилось с междуна
родным консорциумом поднять 
лодку летом 2001 года. Стоимость 
операции - 80 миллионов долла
ров, причем большая часть денег 
будет собираться и распределяться 
за рубежом. Тридцать процентов 
должна внести госсия, которая, од
нако, так пока и не нашла средств. 
И потому Илья Клебанов заявил, 
что подъем «Курска» откладывается 
на конец лета - начало осени, хотя 
лично он не теряет надежды, что 
контракт между всеми участниками 
Фонда будет подписан в апреле...

Из всего тумана, напущенного в 
прессу, ясно проступают черты ти
пичного российского шантажа. Да, 
лодка наша, и загублена она соб
ственными руками (это негласно 
признали все специалисты). Ну и 
что с того? Лежит тихо, заносится 
илом, есть-пить в отличие от собст
венных граждан не просит. И если 
покумекать, то вытаскивать ее осо
бо не к чему: «Возможно, что и по
сле подъема субмарины причина 
трагедии так и не прояснится».

Это, безусловно, наживка, и 
брошена она для иностранцев, ко
торые помешались на экологии. 
Пара ядерных реакторов, дремлю
щих на дне Баренцева моря, их 
сильно раздражает. А значит,- их 
еще можно «потрясти». ....

Если перечислить примеры, ко
торые свидетельствуют о слабонер- 
вности зарубежного сообщества, 
места в газете не хватит! Те же 
финны. Они вкладывают собствен
ные денежки в сооружение очист
ных сооружений, помогают освобо
дить акваторию залива от нефтяных 
пятен. Эта страна вообще не чура
ется ничего, что могло бы обезопа
сить ее от шального соседа. Бук
вально на днях финские егеря при
тащили и лично разложили на за
паде Ленинградской области при
манку с вакциной от бешенства, хо
тя свихнувшиеся лисы и барсуки во
дятся только в Эстонии и под Пско
вом. Ну а вдруг перебегут?

Более десяти лет назад наша 
страна подписала международную 
конвенцию об уничтожении боевых 
отравляющих веществ. Строительст-

во заводов по пере
работке брали на се
бя американцы. 
Итальянцы, голландцы 
подкидывали деньжат 
на развитие социаль
ной инфраструктуры. 
От России требова
лась малость: обеспе
чить безопасность на
селения, построить 
водопровод (там, где 
его еще не было), 
больницу, военный го
родок... Но на сегод
ня освоена такая ми
зерная часть феде
ральных средств, что 
и говорить не о чем. 
Даже американцам, 
взявшимся на свои 
деньги построить пер
вый завод в поселке 
Щучье Курганской 
области, до того ос
точертела вся кани
тель, что они и вовсе 
отказались от этой 
затеи.

А душа-то болит!
- Россия - это ми

ровой лидер по за
грязнению и уничто
жению природы, - с
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горечью признал Ев- к 
гений Колодкин, ру- I 
ководитель Института I • •" 
катастроф Удмурт- 
ского госуниверсите- 
та (в Удмуртии хранит
ся треть всех российских запасов 
химоружия). - И Запад из-за страха 
за собственную жизнь просто вы
нужден нам помогать.

Расчет на то, что международ
ное сообщество снова дрогнет и 
увеличит свою долю в фонде 
«Курск», вполне может оправдать
ся. А нет - и Бог с ним! Где Барен
цево море, а где - мы! Пожалуй, 
есть дела и поважнее. Аккурат в те 
дни, когда вице-премьер Илья Кле
банов приезжал в Петербург, сюда 
же пожаловал и управляющий де
лами президента Владимир Кожин. 
Он предлагал сброситься на рес
таврацию Константиновского двор
ца в Стрельне. Построенный Пет
ром Первым дворец собрались 
приспособить под резиденцию пре
зидента России, чтобы укрепить 
статус главы морской державы. За
стеснялись, поправились. Нынче 
речь идет о превращении его в му
зей-заповедник и место для приема 
высокопоставленных гостей.

Эту VIP-зону решили также 
строить не только за счет отечест
венного бюджета (лишь первый 
этап реставрации обойдется в 170 
миллионов долларов!). И уже успе
ли создать благотворительный меж
дународный фонд по восстановле
нию историко-культурного ансамб
ля. В состав фонда включены дире
ктор «Петергофа» Вадим Знаменов 
(ну, это понятно), артист Кирилл

Этот дом купца Ипатьева, где расстреляли царскую семью, снесен. Зато этот памятничек Петру возник в Москве.

Лавров и еще с десяток громких, 
безупречных фамилий. Говорят, 
уже ушло предложение внести 
вклад в благое дело и наследникам 
Императорского Дома Романовых. 
А что, здорово придумано! Можно 
их пригласить и скинуться на вос
становление дома Ипатьева, где 
расстреляли царскую семью. Пусть 
платят за память...

Почему весь мир должен в 
складчину восстанавливать дворец, 
уже переданный в управление де
лами? Этот вопрос не столь очеви: 
ден, как с «Курском», химоружием 
или, например, станцией «Мир», 
способной рухнуть на чьи угодно 
головы. Но и здесь логика есть. Ко
му, в самом деле, обустраивать 
дворцово-парковую зону как не 
иностранцам? Ведь их тоже туда 
как-нибудь пустят на часок-другой!

Константиновский дворец уже 
превратился в живописную разва
лину, и, если не принять экстренных 
мер, вовсе дойдет до ручки. Нам 
его, конечно, жаль, да только все ж 
понимают: Россия - страна бедная. 
Нам что окружающую среду гро
бить, что культурно-историческую - 
все как с гуся вода. А Петербург 
вместе со всеми своими пригоро
дами находится под охраной ЮНЕ
СКО. Так что думайте, господа ка
питалисты! Не поможете - вам же 
будет хуже!

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ЗВОНОК В ЖЕНЕВУ
«НЕ ДУМАЮ, ЧТО ЕСТЬ ТАКИЕ 
РОМАНОВЫ...»

А как относятся к замыс
лам по реконструкции Кон
стантиновского дворца в 
Стрельне сами Романовы? С 
этим вопросом мы обрати
лись к проживающему в 
Швейцарии князю Николаю 
Романовичу.

- Я всегда радуюсь, когда 
слышу, что российское государ
ство восстанавливает старые 
строения - дворцы, крепости, 
памятники, которые имеют ка
кую-то историческую ценность.

- Известно ли вам, что под 
реконструкцию дворца создает
ся специальный благотвори
тельный фонд?

- Если создается, то это пре
красно.

- А правда ли, что к созда
нию фонда привлекаются все 
Романовы и они уже оповеще
ны?

- Никаких сведений но этот 
счет я не получал и что это за

фонд не знаю. Но когда полу
чу сообщение, посмотрим.

- А как вы отнеслись бы к то
му, если Романовых попросили 
бы делать взносы в этот фонд?

- Знаете," мы;"Романовы, по
кинули Россию с тем, что было 
при нас из одежды, денег или 
серебряных портсигаров. Да 
еще жизнь. Что-то символиче
ское всегда можно дать, но это 
будет только символическим 
жестом.

- По сообщениям из Санкт- 
Петербурга, на реконструкцию 
дворца потребуется порядка 
150-170 миллионов долларов.

- Сколько?
- 150 или 170 миллионов 

долларов.
- Ха-ха-ха. Я не думаю, что в 

мире есть такие Романовы, ко
торые смогут внести подобную 
сумму, даже если ее уменьшить 
в тысячи раз.

Леонид ТИМОФЕЕВ.

ТЕНИ ФИКТИВНЫХ ПРЕДКОВ
СКОЛЬКО СТОИТ ОБЗАВЕДЕНИЕ БЛАГОРОДНЫМ ПРАПРАПРАПРАДЕДУШКОЙ

Недавно в редакцию «ДВ» в 
числе прочих московских учреж
дений и компаний пришла рекла
ма некоего центра генеалогиче
ских исследований, предлагающе
го «восстановить Вашу родослов
ную вплоть до XVII века независи
мо от того, из какого сословия 
происходили Ваши предки и на
сколько распространена Ваша фа
милия в России и за рубежом».

В офисе мне сообщили, что мои 
корни будут отрыты примерно за 
800-900 у.е. Однако главный (и, су
дя по всему, единственный) специа
лист по генеалогии находился в дли
тельной поездке по стране. Его по
мощница заученно отбарабанила 
текст о гарантированном результа
те поисков и предложила немедлен
но подписать договор. Я пообещал 
подумать. И хочется, и колется...

Впрочем, дело-то нелегкое. Ар
хивы, загсы и прочие официальные 
учреждения работают у нас мед
ленно. Получение справки по од
ному предку может занять три-че
тыре месяца. Если данных для по
иска не хватает, то розыски одно
го поколения предков могут занять 
около года, а составление полной 
родословной, соответственно лет 
8-10.

Тем более, если кто не помнит, 
только за прошлый (двадцатый) век 
в нашей державе произошло не
сколько революций (включая куль
турную) и войн (включая две миро
вые). Даже там, где архивы уцеле
ли, в них можно найти сведения 
далеко не о всех. О дворянах, о 
крупных землевладельцах, купцах, 
потомственных военных - может 
быть. Но, помнится, именно эти ка
тегории россиян было в свое вре
мя принято уничтожать как класс.

Бумажки остались, а с потомством, 
увы, гораздо хуже.

У большинства нынешнего на
селения России предки - крестьяне. 
А их до реформы 1861 года счита
ли, как скот, по головам. Единст
венным документом, способным 
как-то подтвердить биографию 
крестьянина, являются ревизские 
сказки. Насколько это серьезный 
документ? Вспомните «Мертвые 
души» Гоголя, где мужиком записа
ли Елизавету Воробей...

Но сегодня в рекламе некото
рые «герольдмейстеры» (специали
сты по дворянским родословным) 
открытым текстом обещают: «на
рисуем ваш семейный герб, а если 
он утерян, восстановим». Интерес
но, как может быть утеряно то, что 
никогда не существовало? Ну не 
было у крепостных гербов! И у го
родской бедноты не было. Что там 
могло быть изображено - розги с 
конюшней или фабричный барак 
на 100 лежачих мест?

Я отправился по другому объяв
лению узнал, что способ обзавес
тись знатными предками называет
ся «Разыскиваются потомки». Мне 
предложили список, где я обнару
жил собственную фамилию: «Алек
сеевы (потомки императора Алек
сандра III»). Вот тут я понял, что ге
неалогия - великая наука. Мне бы 
немного лишних «зеленых», я бы 
всем доказал, что в моих жилах те
чет царская кровь, а Эрмитаж - 
мой дом родной. Но тут мне на
мекнули, что родство с императо
ром вряд ли будет мне по карма
ну. Зато по моему желанию другое 
знаменитое древо могут сделать 
выше и ветвистее и где-нибудь на 
дальней веточке примостить меня, 
грешного.

Гибель документов в годы войн 
и революций из отрицательного 
фактора сразу превращается в 
положительный. В старинных доку
ментах находятся упоминания о 
любых Алексеевых, когда-либо 
обитавших в России. Все симпатич
ные персонажи смело записывают
ся в мои предки. Остальное - воп
росы техники. Для красоты генеа
логическое древо украшается ка
кими-нибудь эффектными штучка
ми. Изобретают, например, како
го-нибудь младенца Димитрия, по
чившего в бозе 6 месяцев от роду, 
других фиктивных родственников. 
Нескольким предкам ставятся воп
росительные знаки вместо дат ро
ждения или смерти - дескать, нау
ка знает много, но не все. Какую- 
нибудь троюродную прабабушку 
венчают с двоюродным братом 
живописца Поленова или Брюлло
ва. Кто станет проверять, насколь
ко правдиво древо жизней давно

НАША МАРКА ------------------ МАЛЕНЬКИЕ РАДОСТИ - 

С НАЛОГОВИКОВ сняли
ПЕЧАТЬ ДЬЯВОЛА
ВЕРУЮЩИХ УСПОКОИЛ ЦЕРКОВНЫЙ ПУБЛИЦИСТ 
АНДРЕЙ КУРАЕВ

умерших людей? А наличие интел
лигенции в роду, как мне сказали, 
нравится некоторым заказчикам.

Последняя стадия работы - ри
сование древа. Для этого сущест
вуют компьютерные программы, 
превращающие безликую схему в 
роскошное украшение новорус
ского офиса. Итоговая цена за это 
чисто конкретное обретение знат
ных предков оказалась столь же 
новорусской. Я вновь обещал по
думать, но для себя решил, что не 
буду менять несколько тысяч мерт
вых американских президентов на 
мертвых, но фиктивных пращуров.

И не нужны мне никакие дере
ва на стене. Я ведь совершенно 
бесплатно могу считать себя по
томком императора. Только бы 
«скорую помощь» не вызвали...

Его Почти
Императорское Высочество 

Алексей АЛЕКСЕЕВ.

Известный церков
ный публицист Андрей 
Кураев извинился че
рез Интернет перед ве
рующими за то, что 
вместе со всеми свя
щеннослужителями ут
верждал: в идентифи
кационных налоговых 
номерах кроется знак 
Сатаны - число 666.

Заблудились, как явству
ет из письма о. Андрея Ку
раева, многие, в том числе 
и Священные синоды Рус
ской, Греческой, Украин
ской православных церк
вей. Некоторые пастыри 
даже на исповеди спраши
вали своих прихожан, при
няли ли они налоговый но
мер, и если приняли, не до
пускали к Святому Прича
стию. Сотни православных 
украинцев, где налоговая 
идентификация была введе
на раньше, побежали в 
Россию, где номеров пока 
не было. В Одессе одна 
женщина, запуганная своим 
духовным отцом, покончила 
с собой.

Знака Сатаны в налого
вых номерах нет! Ошибка 
произошла потому, объяс
няет диакон Кураев, что 
«знаки, предназначенные 

для глаз компьютера, мы 
пробовали прочесть наши
ми глазами». И один из 
уроков, который, на его 
взгляд, должны извлечь из 
этого церковные проповед
ники - надо крайне осто
рожно выходить за пределы 
своей богословской компе
тенции, давая оценку и тол
кования событиям, происхо
дящим во внецерковном ми
ре, - экономике, политике, 
культуре и технологии. Тре
вога оказалась ложной, но 
судьбы «старцы» ломали 
людям всерьез, понуждая 
уходить с работы и даже 
убегать из родных мест.

К сожалению, редкий ве
рующий заходит в Интер
нет. Поэтому вслед за диа
коном Кураевым хочется 
обратиться к нашим право
славным читателям. Не 
верьте листовкам, которые 
все еще распространяются 
от имени знаменитых мона
стырей и содержат в себе 
призывы хоть умереть, но 
не позволить налоговой ин
спекции запечатлеть себя 
антихристовым знаком. Тем 
более что знака такого там 
нет.

Александр КАЛИНИН.



НА «МИРЕ» ВСЕГДА БЫЛО ВЫПИТЬ
В ДНИ ПРОЩАНИЯ С РОССИЙСКОЙ КОСМИЧЕСКОЙ СТАНЦИЕЙ МЫ ПОПРОСИЛИ ЕЕ КВАРТИРАНТОВ ПОДЕЛИТЬСЯ ВОСПОМИНАНИЯМИ

Для большинства на Земле за
топление станции «Мир» - проб
лема отдаленная, как майский 
гром. Ну, жалко, ну, обидно за 
державу, но и не такое пережи
вали. А вот для космонавтов ги
бель «Мира» - это как дача сго
рела.

Ведь Станция для них - дом 
родной, где до боли знакома и 
значима каждая царапинка. Где 
столько раз приходилось устраи
вать ремонты - и не только кос
метические. Дом, который снится 
по ночам и в который так тянет 
вернуться...

Вот мы и решили не стенать 
по поводу гибели «Мира» (позд
но, доктор, пить «Боржоми»!), а 
попросить обитателей станции 
вспомнить бытовую суету в кос
мосе - ведь и там, на самом вер
ху, жизнь из нее только и состо
ит.

Андрей СЫЧОВ, телере
жиссер сериала «Космос: 
девять минут до неба», рас
сказал нам такие истории из со
бранного им материала.

Как, например, однажды круп
но повздорили космонавты Кон
дакова и Поляков. Кондакова, 
как истинная женщина, - в слезы. 
А слезы-то в космосе, оказывает
ся, не текут, а собираются ком
ком и мешают видеть...

Или как космонавт Юрий Ро
маненко ухитрился в часы досуга 
научиться игре на гитаре (на Зе
мле все времени недоставало).

Или: самые большие пережи
вания у бывших квартирантов 
«Мира» связаны сегодня с уни
кальной библиотекой, собранной 
на борту, - в ней почти 300 то
мов хороших книжек с авторски
ми пожеланиями. И все это сго
рит в плотных слоях!

Герой Советского Союза 
Геннадий МАНАКОВ, ко
мандир 7-й экспедиции:

- Общеизвестно: в космос нам 
не разрешают брать спиртное. 
Был период, когда специальным 
приказом зам.министра нам вы
давали по 7,5 грамма коньяка, 
но и этот приказ вскоре отмени
ли, сочли вольностью. Однако го
рячительные напитки все же про
никали на «Мир». Контрабандой.

Когда формируются грузовые 
корабли, родственники космо
навтов пытаются передать нам 
арбузы, соленые огурцы, спирт
ное... Я - любитель пива, мне и 
пересылали его в баночках, кос
монавту Сереброву передавали 
вино... У нас есть такая традиция: 
оставлять сменному экипажу не
большой резерв выпивки. Всегда 
получалось это сделать - ни у ко
го не возникал соблазн выпить 
долю товарища. На Земле это не 
всегда удается.

Герой России Александр 
ПОЛЕЩУК (на «Мире» про
работал 179 суток в 1993 го- 
ДУ):

- Многие космонавты жалова
лись, что поначалу психологиче
ски сложно привыкнуть спать 
«стоя». Каюта ведь на станции 
установлена как бы перпендику
лярно «полу». На самом деле в 
невесомости и пол, и потолок - 
вещи условные, но чтобы экипа
жам было легче ориентировать
ся, оборудование скомпоновано 
по земному принципу - к «полу» 
привинчен стол, к панелям на 
стене - приборы, освещение - на 
потолке.

Я-то сразу приспособился - ра
боты было много, уставал, так что 
как только закрывал глаза - засы
пал даже в «стоячем» положении. 
А вот мой командир Геннадий Ма
наков никак не мог уснуть - ему 
нужно было спать, как на Земле - 
чтобы койка была на полу, а свер
ху еще его укрывало одеяло. И он 
нашел выход. На станции есть та
кое «средство передвижения кос
монавта», мы его называли «кос
мический мотоцикл». Это массив
ное кресло с ракетными двигате
лями, задуманное для того, чтобы 
мы могли в открытом космосе бы
стро передвигаться. Его даже не
сколько раз испытывал Александр 
Серебров. Так вот Манаков из 
него устроил себе кровать - на 
дно постелил спальник, к подло
котникам кресла прикрепил одея
ло и затащил эту конструкцию в 
шлюзовой отсек. А там по сравне
нию с базовым блоком тихо. Если 
в базовом блоке из-за постоянно 
работающих вентиляторов шум 
75 децибел, то в шлюзовом всего 
50. В общем, роскошное место 
отдыха получилось...

Кроме тяжелой работы, обитателям «Мира» есть что вспомнить и веселого, и трогательного.

А через несколько недель мы 
окончательно освоились. Могли 
по станции летать с закрытыми 
глазами - знали, что где располо
жено, на ощупь. Временами да
же так и приходилось передви
гаться - «вслепую»: иногда мы вы
ключали на станции свет, чтобы 
сэкономить электричество.

Герой России Александр 
ЛАЗУТКИН (на «Мире» про
работал 185 суток в 1997 го- 
ДУ):

- Жалко, что вместе с библио
текой, коллекцией видеофильмов 
и аудиокассет сгорит и мой диск 
группы «Лицей». Там такая музы
ка заводная...

Например, на станции очень 
не хочется заниматься физкульту
рой. Тело в расслабленном со

стоянии, ему хорошо, и оно про
тивится нагрузке. А ты все равно 
обязан работать с тренажерами, 
бегать по дорожке - иначе на Зе
мле встать на ноги не сможешь. 
Надеваешь наушники, включа
ешь «Лицей». Пока диск крутился, 
я бежал. Что интересно, на Зем
ле мне эта музыка приедается. А 
на борту я его полгода по не
скольку раз в день слушал - и ни
чего.

Жалко, что сгорит и наш «ки
нозал». Правда, нам пришлось 
его «законсервировать» еще во 
время полета. Он находился как 
раз в модуле «Спектр», где жил 
американский астронавт Майкл 
Фоэл. И именно в этот модуль 
25 июня попал грузовой «Прог
ресс», произошла разгермети
зация, нам ничего не остава

лось делать, как задраить его 
люк.

Но с кинозалом много прият
ных воспоминаний связано. 
Майкл, когда в мае прилетел, в 
«Спектре» специально для нас 
развернул «кинозал», и вечером 
после работы мы прилетали туда 
с соком, бутербродиками смот
реть кино. У каждого было свое 
место. Правда, устраивались мы 
не на стульчиках, а просто лежа
ли в воздухе. Фильмы крутили 
американские, а Майкл, если что 
было не понятно, переводил.

А свою киноустановку мы со
брали только когда «Шаттл» при
летел. В его экипаже был Жан- 
Франсуа Клеруа. Он и говорит:

- Вы не представляете, как это 
здорово - посмотреть кино в ко
смосе...

Мы нашли для себя большой 
экран, подключили к нему видео
камеру и запустили фильм. Жан- 
Франсуа был потрясен. Он усел
ся на пол и не отрывался от ки
но все полтора часа. А потом 
летал по станции с таким роман
тичным выражением лица...

Еще очень жалко, что исчезнет 
такое романтичное местечко на 
станции - возле шлюзового отсе
ка - там, где установлен большой 
иллюминатор. Нам как-то при
шлось несколько суток сидеть без 
света. И вот мы втроем - я, коман
дир Василий Циблиев и Майкл 
Фоэл усаживались у этого иллю
минатора и смотрели на звезды. 
Тогда без света материться хоте
лось, а сейчас вспоминаешь - и 
сердце сжимается. Жалко «Мир»...

Елена АЛЬЧЕНКО.

СЭКОНОМИЛ -
И ЕЗЖАЙ ХОТЬ В СОЧИ
ОПЫТ МПС ПОКАЗЫВАЕТ: РЕСУРСЫ МОЖНО
НАИТИ И ПОД НОГАМИ

В постсоветские годы же
лезнодорожный транспорт 
был «пасынком» новой рос
сийской экономики: объемы 
государственных дотаций 
неуклонно снижались и с 
1998 года не превышали 1 
проц, необходимых МПС 
средств. Железнодорожни
ки остались практически 
один на один со своими 
проблемами.

И тогда была разработана и 
принята антикризисная програм
ма, позволившая привести к зна
чительному снижению издержек 
производства, другими словами - 
сильно экономить. Именно 
поэтому МПС удалось на два 
года заморозить тарифы, когда 
экономика страны особенно в 
этом нуждалась (после августа 
1998 года).

Кстати, последнее обстоятель
ство во многом стало катализа
тором возрождения российской 
промышленности. Дивиденды по
лучили и сами железнодорожни
ки: начал возрастать спрос на 
грузоперевозки.

6 марта специалисты компа
нии «Arthur Andersen», проводя
щей аудит МПС, объявили пред
варительные результаты: по их 
оценкам, для обновления основ
ных фондов отрасли потребуется 
около 760 миллиардов рублей. 
По словам первого заместителя 
министра путей сообщения Алек
сандра Мишарина, фактически 
дефицит инвестиций в этом раз
мере образовался еще к 1998 
году, в результате чего в послед
ние годы стремительно увеличи
вался износ основных фондов (на 
сегодня он составляет более 55 
проц.), снижался уровень жизни 
железнодорожников.

В МПС считают, что в случае 
с российскими железными доро
гами основным источником фи
нансирования должна стать сама 
отрасль, тем более что програм
мы ресурсосбережения, действу
ющие в последние три года, при
носят ощутимые результаты. На
пример, в прошлом году 20 мил
лиардов рублей было инвестиро
вано МПС только за счет удеше
вления перевозочного процесса.

Во что же вкладывают деньги 
российские железнодорожники?

Первоочередной задачей для ру
ководства МПС стала информа
тизация отрасли. Проложено 
35.000 километров оптоволокон
ной связи, создана сеть переда
чи данных.

Не меньшее значение имеет и 
совершенствование технологиче
ского процесса. Оказывается, ог
ромное значение имеет качество 
насыпи, шпал и рельсов. Напри
мер, насыпь из щебня, бетонные 
шпалы и бесстыковые рельсы в 
комплексе позволяют значитель
но увеличивать и скорость поез
дов, и их максимальный вес. За 
последние месяцы по железным 
дорогам пробежали девяти- и 
двенадцатитонные «грузовики». 
Это большой прорыв.

За последние три года в Рос
сии появились новые путевые ма
шины - продукт совместного с 
немцами предприятия в Калуге, 
которые позволяют снижать за
траты на содержание пути между 
ремонтами.

Другая проблема: создание 
принципиально нового подвижно
го состава - вагонов и локомоти
вов. В России не было железно
дорожного машиностроения: 
электропоезда закупались в Риге, 
пассажирские вагоны - в Герма
нии, локомотивы - в Чехослова
кии. Теперь ситуация несколько 
изменена - заводы в Торжке, Тве
ри и Демихах занимаются разра
боткой и производством подвиж
ного состава.

Это стало возможным благо
даря тому, что в последние три 
года каждый третий рубль в МПС 
направляется на формирование 
фонда научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ.

Не первый год в отрасли про
исходят изменения и в самой 
структуре управления перевозка
ми. Очень многое автоматизиру
ется, создаются крупные диспет
черские центры.

Безусловно, только за счет 
«затягивания поясов» железнодо
рожникам не решить всех своих 
проблем. Но оптимизм и азарт, с 
которыми Александр Мишарин 
рассказывал о развитии новых 
технологий, вселяют уверенность: 
они справятся.

Наталья АФАНАСЬЕВА.

конкурс: ПЕРЛЫшки h
(ЗАДРИПАННОЕ КОИКО-МЕСТО

Уж лето близится, отпуск... И роковые ошибки в организации 
I депутатского отдыха не должны повториться, считает думский 
■ вице-спикер Любовь СЛИСКА:

■ «Депутаты прошлым летом жили в пансионатах Сочи в самых 
задрипанных номерах - в одноместных комнатушках. При том,

|что многие работники аппарата Госдумы обитали в «люксовых» 
номерах».

1Р.5. Интересно, кто эти «скромняги», отдыхающие в 
задрипанных одноместных комнатушках? Может быть, назовете 
их, Любовь Константиновна? Народ должен поименно знать своих

I героев! И жалеть их.

ЗАЯВЛЕНИЯ

ПО СЛЕДАМ ОДНОЙ 

ОХОТЫ
6 февраля с.г. в «Деловом вторнике» была опубликована ста

тья «Закабанели, однако...», где рассказывалось о том, что вице
спикер Госдумы Георгий Боос и заместитель лидера фракции 
«Отечество - Вся Россия» Вячеслав Володин были задержаны за 
участие в браконьерской охоте в Балаковском районе Саратов
ской области. Георгий Боос и Вячеслав Володин обратились в на
шу редакцию со следующими заявлениями.

Георгий БООС:
Начну с того, что указанные в статье сведения о задержании 

автомобиля, в котором мы ехали, об отстреле «трех самцов и двух 
самок кабана», а также о побеге с места задержания не соответ
ствуют действительности. Ничего подобного просто не было. Цель 
- любыми путями нас скомпрометировать. И я прекрасно знаю за
казчика этого материала.

В г.Балакове мы с Вячеславом Володиным действительно были 
и воочию наблюдали тот беспредел, который творился вокруг вы
боров мэра города. Ситуация вкратце такова. Были ущемлены 
права граждан в праве выбирать. Люди уже проголосовали, ос
новной кандидат Саурин набрал 49,6 процента, но его взяли и 
сняли с регистрации во 2-м туре без убедительных причин, а лишь 
потому, что он неугоден. На волеизъявление людей просто напле
вали и сказали: выбирать будете не вы, а депутаты, рядом с кото
рыми сидят наши «дирижеры». Узнав об этом чиновничьем произ
воле, мы срочно вернулись в Москву и все рассказали средствам 
массовой информации. Наша позиция такова - как бы ни хотелось 
губернатору Аяцкову и что бы он ни предпринимал, мы не будем 
проходить мимо беззакония и грубого попрания прав граждан.

Вячеслав ВОЛОДИН:
Во всей этой статье единственное, что подлинное, - фотогра

фия, та, где я сижу верхом на кабане. Это фотография из лично
го архива губернатора. Ее он сделал два года назад, когда мы с 
ним были на охоте. Я удивляюсь людям, которые делали заявле
ния для этого материала. За ложь им придется отвечать.

Р 5. Публикуя этот текст, «ДВ» подчеркивает, что заметка «За
кабанели, однако...» была подготовлена на основании официаль
ных документов, представленных в редакцию руководителями 
охотхозяйства.

КРЕДИТОР, ПРЕДЪЯВИТЕ
ДОКУМЕНТЫ!
КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД УДАРИЛ ПО РУКАМ ТЕХ, 
КТО ПЫТАЕТСЯ ИСКУССТВЕННО ОБАНКРОТИТЬ 
ОАО «ВАРЬЕГАННЕФТЕГАЗ»

На минувшей неделе 
Конституционный суд РФ 
признал несоответствую
щими Конституции статьи 
федерального Закона «О 
несостоятельности (бан
кротстве)», которые разре
шали арбитражным судам 
начинать процедуру бан
кротства предприятий по 
простому заявлению одно
го из кредиторов без учета 
позиции акционеров.

Эта юридическая процедура 
превратилась в инструмент 
борьбы за передел собственно
сти. Яркий пример - ситуация во
круг ОАО «Варьеганнефтегаз», 
дочернего предприятия НК «Си
данко», где по иску Фонда обя
зательного медицинского стра
хования Ханты-Мансийского АО 
в конце 1999 года было введено 
внешнее управление. Фактиче
ски инициатором начала проце
дуры банкротства выступил один 
из акционеров ВНГ - «Группа 
Альянс», представитель которой 
Олег Макеев и был на несколь
ко месяцев назначен внешним 
управляющим ОАО «Варьеган
нефтегаз».

Арбитражный суд, принявший 
решение о начале процедуры 
банкротства крупнейшего на 
Тюменском Севере нефтедобы
вающего предприятия, не при
нял во внимание ни многомилли
онные обороты ВНГ, ни финан
совый потенциал материнской 
компании - НК «Сиданко», при
нявшей ответственность за «доч
ку» перед кредиторами и бюд
жетом. А самое главное - про
цедура банкротства обернулась 
новыми огромными убытками 
как для самого предприятия, так 
и для государственной казны. 
Так, в 2000 году финансовые по
токи ВНГ, управляемого пред
ставителем «Группы Альянс», бы
ли искусственно развернуты в 
сторону аффилированных с этой 
компанией структур. По подсче
там экспертов, ОАО «Варьеган
нефтегаз» в виде упущенной вы
годы потеряло до 40 миллинов 
долларов. Значительные суммы 
недопоступили в бюджеты всех 
уровней. Из-зр юридических хит

росплетений с утверждением 
права подписи законно избран
ного генерального директора в 
январе 2000 года ОАО «Варье
ганнефтегаз» оказалось отре
занным от трубопровода 
«Транснефти». Это, в свою оче
редь, едва не привело к соци
альному взрыву в 47- тысячном 
городе Радужный.

И это далеко не полный пере
чень последствий процедуры 
банкротства. Однако и после 
того, как в конце 2000 года Ар
битражный суд Западно-Сибир
ского округа прекратил в отно
шении ОАО «Варьеганнефте
газ» эту сомнительную процеду
ру, представители «Группы Аль
янс» не прекращают попыток 
вставить палки в колеса подни
мающемуся с колен предпри
ятию.

Нынче положение дел на ВНГ 
поступенно выправляется. НК 
«Сиданко» помогла своему до
чернему предприятию распла
титься с долгами перед креди
торами, бюджетом и по зарпла
те нефтяникам. Но от «НК Аль
янс Капитал» в Высший арбит
ражный суд РФ поступило апел
ляционное заявление на реше
ние окружного арбитража о 
прекращении процедуры бан
кротства. Вероятно, те, кто до
бивается в очередной раз по
ставить предприятие на колени, 
рассчитывают с помощью этой 
процедуры «выдоить» из скважин 
ВНГ новые миллионы нефтедол
ларов.

Надеждам этим сбыться, похо
же, не суждено. Теперь на стра
же интересов предприятия высту
пит подтвержденный Конституци
онным судом законодательный 
акт. Кроме того, как выяснилось 
на состоявшеймся в начале мар
та собрании акционеров ВНГ, 
доля акций «Группы Альянс» на 
этом предприятии гораздо мень
ше заявленного ранее 25-про
центного блокирующего пакета. 
Это облегчит задачу главного 
акционера ВНГ - НК «Сиданко»- 
по дальнейшей стабилизации 
работы своей «дочки».

Игорь КОМАРОВ.
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ПАРАЛЛЕЛИ

САМОГОНЩИКАМ 
ВЕЗДЕ
НЕ СЛАДКО

Венгрия без палинки - 
что птица без крыла. В 
венгерских селах испокон 
веку делают вино, а из 
виноградного жмыха - ве
ликолепный горячитель
ный напиток от 40 до 76 
градусов. Впрочем, па- 
линка бывает также че
решневая, абрикосовая, 
сливовая, яблочная. Зна
чительная часть населе
ния особенно ценит гру
шевую. Производят сей 
напиток традиционным и 
для России способом - с 
помощью самогонного 
аппарата.

И вот эта не учтенная 
ни в каком реестре па- 
линка не дает покоя чи
новничьему люду. Госу
дарство решило навести 
в повсеместном домаш
нем винокурении поря
док, вывести его из тене
вого оборота. В Венгрии 
готовится законопроект о 
запрещении незаконного 
самогоноварения. Отны
не все производители до
машней палинки должны 
будут получить за соот
ветствующую плату ли
цензию и вместо кустар
ных самогонных аппара
тов приобрести промыш
ленное соответствующее 
оборудование со специ
альными счетчиками, поз
воляющими контролеру 
учитывать каждый литр 
произведенной палинки.

Ну а как быть тем, кто 
не в состоянии получить 
лицензию и приобрести 
новый самогонный аппа
рат со счетчиком? Забот
ливое государство все 
предусмотрело. Будут ор
ганизованы небольшие 
государственные виноку
ренные предприятия: сда
вай свои фрукты и полу
чай соответствующее ко
личество палинки. За вы
четом расходов, разуме
ется. Подпольным же са
могонщикам обещают су
ровое наказание 
вплоть до 8 лет лишения 
свободы! Напугают ли? В 
России вот и не так пуга
ли, а что толку?

Валерий БОГОМОЛОВ.
БУДАПЕШТ.

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

ЦЕДЕНБАЛ И АНАСТАСИЯ
ПЕРВАЯ ЛЕДИ МОНГОЛИИ АНАСТАСИЯ ИВАНОВНА ФИЛАТОВА ДОЖИВАЕТ СВОЙ ВЕК В МОСКВЕ

80-летняя вдова Юмжагийна 
Цеденбала живет в центре столи
цы, в доме на Спиридоновке, в ко
тором провел свои последние дни 
отстраненный в 1984 году от власти 
монгольский лидер.

Обычная пенсионерка «несоюз
ного значения» делит угол с Зори- 
гом - младшим из сыновей (перве
нец умер вскоре после родов, а 
средний, Владислав, весной поза
прошлого года - от сердечного при
ступа). В люди Анастасия Ивановна 
почти не ходит, гостей принимает 
редко, а журналистов отшивает с 
порога. Мне помогли общие мон
гольские воспоминания - как-никак 
довелось проработать несколько 
лет на родине Цеденбала...

... Мы беседовали с Филатовой 
в маленькой, но уютной комнатен
ке. Передо мной сидела сухонькая, 
ухоженная старушенция в платье со 
старинным кружевным воротнич
ком, из-под которого выглядывала 
скромная жемчужная ниточка. 
Очень обрадовалась нескольким 
веточкам фиолетовых хризантем.

- Люблю цветы! Цеденбал мне 
так часто их дарил...

О замужестве с иностранцем, 
да еще таким важным, простая де
вушка из рязанского городка Сапо
жок, конечно же, не мечтала. И во
обще на личную жизнь у нее, сек
ретаря комсомольской организации 
Минторга, времени не оставалось. 
Вот и в тот вечер задержалась на 
работе, а ехать домой, в Подмо
сковье, не захотелось. Попроси
лась на ночлег к старшей сестре 
Анне. А у ее соседа, советника ЦК 
КПСС в Монголии, как раз день 
рождения сына. Девушек пригласи
ли к столу.

Соседом Таси оказался молодой 
человек с раскосыми глазами, до
вольно видный. Это и был Цеден
бал. Какой он «шишка», Филатова 
узнала, когда он однажды заехал 
за ней на шикарном «ЗИЛе». Де
вочки Минторга встали просто на 
уши.

30-летний Цеденбал прекрасно 
владел русским языком, был трога
тельно галантен.

Они ходили в театры, гуляли по 
паркам Москвы. А вместе с ними 
«гуляли» товарищи в штатском.

Советские законы запрещали 
тогда (а шел 1947-й) смешанные 
браки с иностранцами. «Разреши
тельную грамоту» на брак при
шлось просить у Всесоюзного ста
росты Калинина. Ну а организовать 
свадьбу взялся сам Чойбалсан, то
гдашний хозяин Монголии.

«Дорогая, милая, подаренная 
мне Всевышним и счастливой судь
бой! Преклоняюсь перед тобой...»

Такие записки если пишут, то пе
ред смертью. Или перед долгой 

разлукой.
Юмжагийн Цеденбал, партий

ный и государственный глава Мон
гольской Народной Республики, пи
сал такие записки, находясь под од
ной фышей со своей женой Нас
тей. Для них, сразу после свадьбы 
поселившихся в уютном особняке в 
монгольской столице, обмен корот
кими записками стал на многие го
ды главной формой общения. Ведь 
эта семья жила в «золотой клетке». 
Персонал горничных и охранников 
- сплошь из сотрудников госбезо
пасности. Повара командированы 
из 9-го управления КГБ СССР. За 
здоровьем четы, как и всех домо
чадцев, следили медики из так на
зываемой «кремлевки» - 4-го Глав
ного управления Минздрава. Каж
дое слово и каждый жест - под на
блюдением.

Эта бдительность «на всякий по
жарный» была излишней. Цеденбал 
был абсолютно лоялен «старшему 
брату» - СССР и коммунистической 
идее. Но так принято.

Кажется, самой судьбой было 
предписано Цеденбалу связать 
свою жизнь с Россией. Родился не
подалеку от границы _с советской 
Тувой. После окончания школы ока
зался в числе первых 30 счастлив
чиков, отобранных со всей Монго
лии для учебы в Советском Союзе. 
Потом был Иркутский финансово- 
экономический институт, пост мини
стра финансов в правительстве 
Чойбалсана. Во время событий на 
Халхин-Голе именно Цеденбал 
снабжал советско-монгольскую 
группировку войск мясом, за что 
получил похвалу от самого Жукова.

Когда Цеденбал рассказывал об 
этом Насте еще там, в Москве, она 
видела в своем необычном знако
мом живую легенду.

Потом и ему, Цеденбалу, и пер
вой леди Монголии многое припом
нят: и недостаток демократии (а где 
ее тогда в соцлагере было вдо
сталь?), и грубость супруги. Откуда 
эти обвинения взялись?

- А вы представьте себе. Прихо
дит к Цеденбалу какой-нибудь шиш
ка - обязательно бутылочку тащит. 
Такие подарки я безжалостно отни
мала и выливала в раковину. Да 
еще пригрожу по-русски - кулаком. 
Вот так я «управляла» Монголией.

На вопрос, хотела бы она уе
хать в Монголию, Анастасия Ива
новна замахала руками: «Ни за 
что!» Говорит, что страну теперь не 
узнать.

Приехавший недавно из Улан- 
Батора сын рассказал: грязь, по
прошайки, масса «трубных» детей - 
так называют беспризорников, но
чующих в канализационных люках.

- Да разве я позволила бы та
кое?!

Сегодня Анастасия Ивановна живет воспоминаниями. Первая леди Монголии.

Эта женщина имеет право так 
говорить. Как-то в Улан-Баторе 
Анастасия Ивановна зашла в дет
ский магазин и обратила внимание 
на маленькие кирзовые сапоги. 
«Как же в них дети ходят?» На сле
дующее же утро Цеденбалу и мини
стру легкой промышленности Дол
гину были доставлены одинаковые 
коробки, перетянутые алыми лента
ми с надписью: «У нас болят нож
ки». В коробках лежало по паре тех 
самых сапог. Финт сработал. Ми
нистр за несколько недель запустил 
линию по выпуску детской кожаной 
обуви.

Закладка молодежного парка 
культуры и отдыха - до сих пор един
ственного в монгольской столице. 
Строительство Дворца пионеров и 
школьников, Педагогического инсти
тута иностранных языков, Дворца 
юных техников и международной ба
зы отдыха «Найрамдал», Дворца 
бракосочетаний... Все это она вспо
минает как свое, родное, самой вы
битое из тощей казны. Потом, в хо
де перестройки, Анастасию Иванов
ну лишили всех наград и званий, да 
так и не вернули. Но если б это по
могло стране и Монголия зажила бы 
свободно и в достатке...

Я отработал в Монголии не
сколько лет, как раз в пору бурных 
перемен, и хорошо помню выступ

ления «новых монголов-демократов» 
против Цеденбала и его российской 
половины. Но что бы ни судачили - 
хоть тогда, хоть сегодня - о Филато
вой, скажу: все эти годы она остава
лась просто женой, помогающей 
мужу, пусть и государственному.

В чем-то ее судьба перекликает
ся с судьбой Раисы Максимовны. Та 
тоже глубоко переживала отставку 
мужа и вскоре умерла. Тяжелым бы
ло и для Анастасии Ивановны от
странение от власти Цеденбала. С 
единственной разницей: не выдер
жал этого сам Цеденбал. И через 
несколько лет изгнания скончался в 
Москве.

Историю с отставкой мужа Ана
стасия Ивановна вспоминает не
охотно - много в ней грязи. Вполне 
работоспособного человека вдруг 
объявляют больным, и делает это, 
конечно же, консилиум московских 
врачей во главе с академиком Чазо
вым. Цеденбала со всей семьей чуть 
не насильно этапируют на отдых в 
Москву, приставляют охрану, отре
зают от связи с внешним миром.

Как это напоминает новейшую 
российскую историю! И дальше... 
Забвение семьи самыми близкими 
людьми. Депрессия и тяжелая бо
лезнь Цеденбала. И бессонные но
чи Анастасии Ивановны. Цеденбал 
умирал тяжело и все время спраши

вал у жены, оформлен ли загранич
ный паспорт: мечтал вернуться уме
реть в Монголию.

В рассказе Анастасии Ивановны 
- одна только грусть об ушедшем 
времени. И о настоящем тоже. Бо
леет единственная сестра. Рвется в 
Монголию сын (а что ему там де
лать, обрусевшему?). Пенсию за 
Цеденбала (600 долларов за про
шлый год) никак не выплатят. Оста
ется российская - 1.190 рублей в 
месяц.

- Вот так и живу...
- И все-таки, - не удержался я, 

чтобы сгладить грустные нотки. - 
Неужели не было случая, который 
вы хотели бы вспоминать всю 
жизнь?

- Вы знаете, был! - воскликнула 
вдруг Анастасия Ивановна. - Еду 
я в Улан-Баторе с работы на обед. 
А навстречу мне Цеденбал. Мы вы
шли из машин, которые останови
лись на середине моста через Толу. 
И стали говорить, говорить, гово
рить... Как будто не виделись сто 
лет. А за нами выстроились верени
цы машин. Но не сигналят - ждут. А 
мы словно не замечаем ничего. 
Представляете?

И Анастасия Ивановна расхо
хоталась.

Леонид АРИХ.

ГРАНИЦЫ

ПОЧЕМУ КАРАУЛ ВДРУГ УСТАЛ
НА ПОГРАНИЧНОМ ПЕРЕХОДЕ МЕЖДУ РОССИЕЙ И ЭСТОНИЕЙ СВОЙ ПОСТ ОСТАВИЛ ПОСЛЕДНИЙ ТАМОЖЕННИК

РЕЙТИНГИ

I В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ

Государственная граница 
развела два города - Иван- 
город и Нарву - как двух су
пругов, но связь между ними 
крепнет год от года.

В двух с половиной километрах 
от бывшего моста Дружбы, на ко
тором финнами по всем междуна
родным правилам оборудован 
пропускной пункт через государ
ственную границу между Россией 
и Эстонией, есть другой переход, 
о котором знают разве что погра
ничники, таможенники да жители 
приграничных городов. Официаль
ного статуса он не имеет. Нив од
ном таможенном органе не обо
значен и в межправительственных 
документах не зафиксирован. 
Юридически его как бы нет, а на 
деле он не только существует, но 
и ежедневно пропускает через се
бя сотни человек. В народе его 
называют «Парусинка».

Когда новая государственная 
граница по живому разрезала не
когда единый организм Ивангоро
да и Нарвы, живших по существу 
одним городом, одним хозяйством, 
жители промышленных зон пригра
ничных городов оказались в труд
ном положении. Часть ивангород- 
цев на тот момент работала на 
Нарвской ГЭС и фабрике «Крен- 
гольмская мануфактура», а нарви- 
тяне - на Ивангородской льноджу
товой фабрике, котельном заводе 
и филиале питерского «Полиграф- 
маша». По договоренности рос
сийских и эстонских пограничников 
при участии администраций при
граничных городов и был открыт 
этот временный пропускной пункт.

В первое время через него 
проходили в обе стороны до 2 ты
сяч человек ежедневно. Со време
нем переходу обещали придать 
официальный статус. Однако он 
так его и не дождался и до сих 
пор представляет собой два не
оборудованных, неприспособлен
ных для несения службы вагончи
ка, в которых нет не только компь
ютеров, технических средств для 
проведения таможенного контро
ля, рентгеновских аппаратов для 

проверки ручной клади и досмот
ровых залов, но даже, извините, 
туалета, и по нужде таможенники 
и пограничники бегали в ближай
шее общежитие. Общежительско
му начальству это не понравилось, 
и оно перед входом к нужнику ус
тановило свой пропускной пункт. 
Точнее, непропускной. И служи
вые люди очень скоро на себе по
няли, что означает русский фра
зеологический оборот «сходить до 
ветру».

Пока граница еще не была дос
таточно оборудована, через нее с 
российской стороны гнали карава
ны машин с нефтепродуктами, цвет
ным металлом, лесом, в обратную 
сторону шли подержанные иномар
ки. Сегодня караваны с контра
бандным товаром уже не проходят. 
Разве что лес еще везут машинами. 
Но пешеходы и легковушки идут не
скончаемым потоком.

По взаимной договоренности 
право на безвизовый переход и 
переезд в ту и другую сторону дан 
тем, кто имеет в сопредельном го
сударстве работу, родственников, 
могилы родственников или недви
жимость. Родственников больше у 
ивангородцев, а недвижимости - у 
нарвитян, которые в свое время 
подсуетились и скупили в Иванго
роде по дешевке квартиры и гара
жи.

Но ходят туда-сюда, разумеет
ся, не для того, чтобы проведать 
родственников или проверить за
поры в квартирах и гаражах. С 
российского берега на эстонский 
провозят бензин (бензобак запол
няют под завязку, а при догово
ренности с таможенником можно 
еще и 20-литровую канистру про
везти), проносят водку (литр), сига
реты (два блока), колбасу, мака
роны, крупы. Обратно - трикотаж, 
детские одеяла. Этим и зарабаты
вают на жизнь. Если в Ивангороде 
литр 93-го бензина стоит 9 руб
лей, то через речку - 9 крон, а од
на крона - это на наши деньги 
один рубль шестьдесят пять копе
ек. Наровчане наловчились поку
пать товар оптом в Питере или

И такие красавцы, бывает, переходят российско-эстонскую границу.

Говорят, что здоровье за деньги не купишь, и все же ■ 
для его поддержания требуются средства и немалые. В | 
США на цели здравоохранения тратится около 14 процен
тов валового внутреннего продукта (ВВП), в Германии - I 
около 10 процентов, в Италии - больше 8 процентов, в I 
Венгрии - 7 процентов, в Польше - около 6. Большую ■ 
часть расходов - от 40 до 90 процентов - берет на себя го- I 
сударство. В России же общие расходы на здравоохране
ние не дотягивают до 1 процента ВВП, причем, по данным I 
ООН, государство тратит еще меньше - 0,2 процента ВВП. I 
Вот и получается, что на каждого гражданина США при- ■ 
ходится 2.400 долларов медицинских расходов в год, а на I 
каждого россиянина - около 40. Выходит, мы здоровее "

Кингисеппе, затем складируют его 
в купленных квартирах или гара
жах, а уж потом понемногу проно
сят его на свою сторону. Вот где 
и пригодилась «Парусинка».

Все эти годы таможенный конт
роль на этом неофициальном пе
реходе в оба направления прово
дил один инспектор, которого пе
шеходы наловчились обманывать. 
Один заливает ему байки, другой 
протаскивает мимо сумки с това
ром, уводя его тем самым от та
моженных пошлин. Одного завер
нут, а трое проскочат. Таможен
ники не исключают и того, что че
рез «Парусинку» проносятся нар
котики и оружие, однажды даже 
удалось задержать даму со взрыв
ным устройством за пазухой.

Но все обращения таможенни
ков к администрации Ивангорода и 
к правительству Ленинградской об
ласти придать пограничному пере
ходу официальный статус и обору
довать его по всем международ
ным правилам отклика не нашли, 
хотя проект закона о свободной 
экономической зоне в пригранич
ном Ивангороде даже рассматри
вался в Государственной Думе, но 
был отклонен в третьем чтении.

Словом, таможенные паруса 
ток и не наполнились законода

тельным ветром. И с конца про
шлого года таможенники на «Па
русинке» объявили... забастовку. 
Они демонстративно покинули 
пост, заявив, что не вернутся сю
да до тех пор, пока он не будет 
соответствующим образом обору
дован. На мосту в районе бывшей 
промзоны «Парусинка» остался 
лишь один пограничник, который 
едва успевает осуществлять пас
портно-визовый контроль. Прове
рять карманы и поклажу уже неко
гда, да и не его это дело. На вся
кий случай он лишь заворачивает 
на тот берег тех, кто тащит откро
венно большие баулы. Но наши 
люди наловчились и без всяких ба
улов проносить на себе уйму вся
ких товаров.

Вступление Эстонии в Евросо
юз, к которому она стремится все 
эти годы, заставит ее поднять це
ны на товары и услуги еще выше, 
под европейские стандарты. Воз
растет и разница в ценах. Так что 
этот бизнес обещает контрабан
дистам новую выгоду. «Парусин
ке» в нем отводится существенная 
роль.

Александр КАЛИНИН.

ИВАНГОРОД, 
Ленинградская область.
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ДОБРЫЕ ЛИЦА

СТРАНА ГОРЮХИНОЙ
НОВОСИБИРСКАЯ УЧИТЕЛЬНИЦА ДЕСЯТЬ ЛЕТ ПРОВЕЛА В ПОЕЗДКАХ ПО «ГОРЯЧИМ ТОЧКАМ», СКРЕПЛЯЯ МИЛОСЕРДИЕМ ВЗОРВАННОЕ ПРОСТРАНСТВО 
БЫВШЕГО СОВЕТСКОГО СОЮЗА

«Ребятишки пошли по ми
ру...»

/А.С. Пушкин. История села 
Горюхина/

Абхазия, Осетия, Карабах, 
Чечня... Обратные адреса войны. 
Что можно получить оттуда, кро
ме похоронки? Кроме известий 
о перестрелках, взрывах, напа
дениях... Кроме леденящей тиши
ны, гробового молчания в дни пе
ремирий. Нет выстрелов - нет со
бытий. Можно подумать, что нет 
и жизни. Люди не рожают детей, 
не ходят за молоком, не сочиня
ют стихи, не смотрят на звезды...

Но вот вернулась с войны кни
га,* в которой главная новость - 
жизнь. Книга горячая не от того, 
что она о «горячих точках», а от 
любви, от стыда и непросохших 
слез.

О детях и стариках, обо всех, 
кого Россия, провозгласив себя 
независимой, брЪсила по окраи
нам Союза. А им все кажется: 
«Не может быть, чтобы Родина 
навсегда покинула своих детей.... 
Там просто еще не узнали, как 
здесь страдают. Вот узнают - и 
спасут...»

Книга о звездах и неведомом 
нам покое. Не о сытой безмятеж
ности, а вот когда разрушен 
дом, выплаканы слезы у свежих 
могил, впереди ночь и нечем тол
ком укрыть ребенка, и вдруг ре
бенок, прижавшись к матери, за
сыпает, и никакие пушки войны 
не могут нарушить его сон.

«Этот покой, как я потом пой
му, побродив по всему Кодор
скому ущелью, исходит от люб
ви... Только ею живы».

Здесь не только каждый кусок 
хлеба на счету, но и каждая кру
пица счастья. В какой-то момент 
хлеб неотделим от счастья.

Автор внезапно чувствует то, 
чего никак не ожидал найти в ра
зоренном краю: «Откуда же это 
счастье, заполнившее меня всю? 
Откуда? Откуда ощущение, что я 
знала этих людей прежде своего 
рождения и вот только теперь 
свиделись...»

В книге есть глава «Наш 
двор». Это не о родном сибир
ском дворе, а о тбилисском. За 
строчками Горюхиной мне в ка
кой-то момент послышалась пес
ня, ее когда-то пел Саша Баш
лачев:.

Сядем рядом, ляжем ближе 
Да прижмемся белыми 

заплатами 
к дырявому мешку, 

Строгим ладом - тише, тише

Мы переберем все струны 
да по зернышку,

Перегудом, перебором
Да за разговорами 

не разберусь, 
где Русь, где грусть...

И видится большая проходная 
комната - люди входят, вносят 
свои небогатые пожитки, остают
ся ночевать и не могут уснуть, 
спрашивают о тех, кто уже 
ушел... Мы вглядываемся в их ли
ца, вслушиваемся в скупые сло
ва. Фотографий в книге нет, но 
не забыть нам эти глаза... В ма
ленькой, двести страниц, книжке 
- столько голосов... Я стал счи
тать имена, сбился на триста пят
надцатом. И все - родные, все - 
единственные...

Политолог в телевизоре легко 
выговаривает: «Бывшие братские 
республики...» Но, выходит, не 
бывает бывших братьев и сестер.

За цветным промельком экра
на люди влекутся куда-то бежен
ским потоком. Без имен и фами
лий, без смысла... А мы сочувст
вуем тем бессильным, немощным 
сочувствием, которое, кажется, 
лишь заглушает совесть. Варлам 
Шаламов, сам безмерно настра
давшийся, говорил: «Сочувствие, 
не подтвержденное делом, худ
ший вид фальши».

Нам дано право выключить 
войну нажатием кнопки. Замк
нуть слух, закрыть глаза. И ка
жется, ничего тут поделать нель
зя. Другого нам не дано.

Но вот живет в Новосибирске 
Эльвира Николаевна Горюхина, 
почтенная учительница и даже 
профессор педагогического уни
верситета, учит детей, пишет на
учные работы, вечером, как все, 
смотрит телевизор... И вот вдруг 
- становится песчинкой. Добро
вольно. Берет отпуск и едет туда, 
куда ее никто не посылал. Где 
мужчины, вооруженные с ног до 
головы, и те ходят в масках. Где 
все пули - явные дуры, и от них 
гибнет больше штатских людей, 
чем воюющих.

Без редакционной корочки, 
без связей и, главное, без всякой 
видимой цели она правдами и 
неправдами одолевает границы, 
бродит в окопах, вместе с по
горельцами что-то ищет на пепе
лищах и, забыв о гипертонии, 
провожает беженцев в горы.

«Под палящим солнцем... Каж
дый шаг - целая жизнь. И вот, ко
гда ты уже со всеми попрощался 
про себя, что-то тебе открывает
ся. Совсем новое. Другое. Ты 
идешь другим человеком. Отчет

ливо запомнила, что во мне пре
жде что-то умерло и родилось 
другое...»

Отпуска кончаются, она бе
рет за свой счет. Поездки затяги
ваются не на недели - на месяцы. 
Так продолжается десять лет. 
Она уезжает только для того, 
чтобы написать об увиденном и 
вернуться назад.

Она ничего не везет с собой. 
Никого не учит. Только протяги
вает руку и говорит: «Я с вами». 
Или вовсе не говорит этого, но 
все понимают.

Появление маленькой немоло
дой женщины никого не изумляет. 
На беженских дорогах ее никто 
не спрашивает, кого она ищет. 
Всякий, встретившийся на ее пу
ти, видит, что это она к нему так 
долго ехала.

«...День быстро сменился 
тьмой. С гор медленно сползал 
груженный мешками ослик, ря
дом шел мужчина с хворостиной. 
Мы поравнялись. Узнав, что я - 
русская и приезжая, мужчина на
чал судорожно развязывать ме
шок. Извлек горсть редиски и 
протянул мне. Ему показалось 
мало, и он опять полез захватить 
редиски как можно больше... Пу
тая русские слова с армянскими, 
мужчина рассказал мне о смерти 
сына. Убили в бою. Теперь они с 
женой - одни-одинешеньки на 
всем белом свете. Он что-то еще 
хотел мне сказать, но слова не 
слушались, и вдруг, остановив
шись на полуслове, он заплакал. 
Он утирал слезы рукой, в кото
рой только что держал редиску, 
перепачканную землей. Эта зем
ля уже покрывала щеки, а слезы 
лились и лились...»

Весь мир для нее похож на 
большой детский сад. И поэтому 
все - дети и нет врагов. И поэто
му даже о многих известных лю
дях мы узнаем из этой книги не
что совершенно неожиданное. 
Например, Джаба Иоселиани 
появляется перед нами не как по
литик, а как человек, измученный 
язвой желудка и тихо пьющий в 
уголке горячее молоко.

Пограничники грубовато зо
вут ее «мамашей». Солдатики ду
мают, что она чья-то мама, и 
вспоминают своих мам.

«Смотреть на тощих солдати
ков невыносимо. Почти дети. 
Тонкие шеи. Руки - как плети...»

Горюхина обнаруживает в ка
ком-то полузаброшенном доме 
аппарат для измерения давления 
и начинает измерять его всем ок
ружающим. «У всех высокое. За

предельное. Все больны...» Она 
то лекарь, то носильщик, то нянь
ка...

«У соседки плачет ребенок. Я 
- бегом, унять плач...»

«Я должна помочь отцу найти 
сына...»

Но почему же именно она 
должна? Откуда убежденность, 
что именно ей необходимо вме
шаться в эту сложную и трагиче
скую жизнь, где часто бессильны 
и благотворительные организа
ции, и правозащитники, и сама 
ООН? Откуда в ней то, что Вла
димир Короленко называл созна
нием «общей ответственности 
перед правдой жизни за все ее 
неправды»?

«Все винюсь и виноватюсь, 
как говаривали в моей дерев
не...»

В Карабахе кто-то из местных 
администраторов допрашивает 
Горюхину:

«- Вы к кому приехали?
- Ко всем, кто живет в Кара

бахе.
- Кто вас курирует?
- Никто...»
С неотвязностью и без всякой 

натяжки вспоминается судьба 
другой русской женщины. Елиза
вета КузьминаЖарава-ева, та
лантливая русская поэтесса, 
ставшая в эмиграции монахиней. 
Выручала погибающих от нищеты 

и пьянства соотечественников, 
устраивала для них приюты и 
столовые. С началом мировой 
войны спасала от фашистских 
преследований евреев, участни
ков Сопротивления. Была бес
страшна, открыто проклинала 
войну и нацистов. Погибла в 
концлагере...

Приеду. Спросят:
«Вы откуда?»

Откуда я - Бог весть.
Но где была, там худо, худо. 
И слез людских не счесть.
Не на пустом месте появилась 

книжка Горюхиной, а на завет
ном поле русской культуры. Поэ
тому она останется в русской ли
тературе где-то по соседству с 
«Севастопольскими рассказами» 
Толстого, «Записками из мертво
го дома» Достоевского, «Остро
вом Сахалином Чехова», дневни
ками Короленко. В таком сосед
стве нет преувеличения, ведь 
ценность этих книг не в художест
венных находках и замечатель
ном стиле, а в исключительном 
мужестве поступков, которые 
стоят за книжными страницами.

Поэтому нельзя сказать, что 
книга Горюхиной написана хоро
шо или написана плохо. Дневник 
неподсуден литературной крити
ке.

Дневник, записки, обрывки... 
Но эта обрывочность - обрывоч

ность жизни. Каждый мимолетный 
взгляд, движение, слово, жест - 
все слышится и видится будто в 
последний раз. Все передается 
нам с торопливой бережностью 
и детской важностью. Автор тря
сется то в кузове допотопного 
грузовика, то в хлипком самоле
те, то на ослике, а чаще бредет 
пешком, прижимая к себе сосуд с 
«живой» водой. Всю эту жизнь - 
страшную, несчастную, бестол
ковую - он кропит водой, навсег
да оставляя живыми тех, кому по
минутно грозит гибель. И едет, 
тащится дальше...

«Во мне все, кто встретились 
на дорогах...»

Из интонации дневника, из ат
мосферы подлинности выпадает 
только название книги. Почему- 
то мне кажется, что не автор его 
придумал - слишком литературно 
оно для такой книги. «Путешест
вия учительницы на Кавказ». Что- 
то тут слышится курортное. Ка
кие у Горюхиной путешествия! 
Странствия, хождения не за три 
моря, а за три горя. Блуждания, 
как она сама называет свои по
ездки.

«Мы шли по направлению к 
плачу...»

Эльвира Николаевна, я кланя
юсь вам до земли.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

СЮЖЕТЫ
НЮХ СОБАКУ НЕ ПОДВЕЛ

СОКРОВИЩЕ ЛАВРЕНТИЯ
КАК СОРАТНИК БЕРИИ ХОТЕЛ ПОДЕЛИТЬСЯ С РОДНЫМ ГОСУДАРСТВОМ 
БОЛЬШИМИ ЗАПАСАМИ НЕФТИ...

О себе он любил говорить так: 
«В стране есть только два насто
ящих Лаврентия: Лаврентий Пав
лович и я - Лаврентий Фомич». И 
это было верно. Лаврентия Ца- 
наву боялись лишь чуточку 
меньше, чем его шефа - Берию.

Под началом человека в 
пенсне Цанава начал служить в 
грузинском ГПУ в двадцатые го
ды. Потом он плавно перемес
тился вслед за хозяином на пар
тийно-хозяйственную работу. А 
когда Берия в 1938 году возгла
вил НКВД СССР, Лаврентий-вто- 
рой получил пост наркома внут
ренних дел Белоруссии.

Зарекомендовать себя с луч
шей стороны в госбезопасности 
ему не удалось. Наоборот, из-за 
его головотяпства в 1941 году в 
руки немцев попал архив Управ
ления НКВД Смоленской облас
ти. И немцы, а затем и получив
шие архив в конце войны амери
канцы получили возможность 
очень аргументированно обли
чать антинародный советский ре
жим. Но Берия сумел тогда спа
сти Цанаву от расстрела. Пол
ностью реабилитироваться Лав
рентий Фомич смог лишь в конце 
Отечественной, когда приписал 
себе все заслуги по захвату до
кументации разведшколы абве
ра, находившейся в Польше.

На самом деле архив развед
школы захватили сотрудники 
«Смерша» и успели доложить о 
своем успехе своему начальнику 
- генерал-полковнику Абакумову. 
Цанава, получивший за этот 
«подвиг» орден Кутузова, вновь 
оказался в весьма щекотливом 
положении, и в результате стал 
слугой двух непримиримых гос
под - Берии и Абакумова.

Летом 1951 года Абакумова 
арестовали, и Цанаве удалось 
вернуть расположение Берии к 

себе - он стал замом министра 
госбезопасности и начальником 
контрразведки. Но счастье было 
так недолго. Спустя три месяца 
его за допущенные ошибки сня
ли с работы, а через год - аре
стовали. Статьи, по которым его 
обвиняли, были подрасстрельны
ми, и Цанава начал отчаянную 
борьбу за спасение жизни. Он 
писал заявления во все инстан
ции о своей невиновности. Но 
власти были глухи ко всем прось
бам генерал-лейтенанта Цана- 
вы.

И тогда он пошел ва-банк. 19 
февраля 1 955 года из Бутырской 
тюрьмы в Президиум Верховного 
Совета СССР ушел совершенно 
секретный пакет с его письмом 
маршалу Ворошилову:

«Только лично.
Председателю Президиума 

Верховного Совета СССР
г-ну Ворошилову К.Е.
ЗАЯВЛЕНИЕ
Уже несколько раз писал я о 

том, что я знаю в горах, примы
кающих к хутору, где я родился и 
рос, огромное месторождение 
нефти и каменного угля. Это ме
сто никому неизвестно и до сих 
пор там никакая работа не про
водилась. В детстве, когда я был 
пастухом, я с этих мест снабжал 
нефтью и углем как нашу семью, 
так и соседей. В 1938 г., будучи 
начальником Колхидстроя, я туда 
ездил с одним инженером, рабо
тающим у меня, и факт наличия 
там большого запаса нефти и уг
ля не вызывает сомнения, потому 
что все это выпирает на поверх
ность.

В 1938 г. я был переведен на 
работу в БССР и этот вопрос ос
тался неисследованным.

Дорогой г-нин Ворошилов! Я 
заинтересован принести Родине

Два Лаврентия: Берия и Цанава (справа).

пользу, не страдая никакими 
фантазиями и причудами. Это 
очень большое дело, поэтому 
прошу Вас дать мне возмож
ность показать это место специ
алистам под любое условие. Я 
больной человек, какое-нибудь 
злое намерение с моей стороны 
совершенно исключается. Берия 
мой враг, он меня погубил. Я не 
виновен. Если для Родины я буду 
полезен, прошу тогда решить во
прос обо мне.

Арестованный - Цанава».

Ворошилов разослал копии 
письма Цанавы другим членам 
руководства страны, но никакого 
решения Цанава так и не дож
дался.

«Секретно.
ЦК КПСС
Докладываю, что дело по об

винению быв. Министра государ
ственной безопасности БССР 
ЦАНАВА Л.Ф. прекращено за 

смертью обвиняемого.
ЦАНАВА с мая с.г. находился 

на излечении в больнице при Бу
тырской тюрьме и умер 12 октя
бря.

14 октября судебно-медицин
ским экспертом произведено 
вскрытие трупа и установлено, 
что «смерть ЦАНАВА Л.Ф. насту
пила от недостаточности сердеч
ной деятельности на почве рез
кого склероза венечных артерий 
и хронической аневризмы серд
ца. Заболевание ЦАНАВА Л.Ф. 
имело давний характер и явля
лось необратимым».

И.о. Генерального прокурора 
СССР /П.Баранов/

15 октября 1955 г.».

Р.5. А Грузия, между прочим, 
до сих пор живет, не имея ни од
ного сколько-нибудь значитель
ного нефтяного месторождения...

Евгений ЖИРНОВ.

Последние дни марта чуть не 
стали роковыми для жителя Пен
зы. Вечером после застолья он 
вышел погулять с собакой. Шел 
вдоль дома, держа пса на корот
ком поводке. Неожиданно соба
ка рванула в сторону, от чего хо
зяин не удержался на ногах и 
упал на тротуар. В то же мгнове-

ОЙ, МАМА, С РУЖЬЕМ
Сразу четверых мужчин с огне

стрельными ранениями доставили 
в городскую больницу Фастова. 
Один из них тут же, не приходя в 
сознание, скончался. Остальные, 
по заверениям врачей, будут 
жить, однако лечиться им придет
ся долго.

Так сурово с представителями 
сильного пола обошлась жена од-

СТАРУШКА С ПРЕТЕНЗИЯМИ
В последнее время 80-летняя 

жительница Оренбурга Евдокия 
К. стала постоянной клиенткой 
городской службы спасения. Сов
сем немощная, она то и дело па
дает с кровати, а подняться сама 
не может. Поэтому вызывает спа
сателей, которые вынуждены про

ИЩИ-СВИЩИ ВОРОТНИКИ
Сразу 54 пушистых зверька бы

ли украдены из Сомовского пле
менного хозяйства неизвестными 
злоумышленниками. Судя по все
му, грабители были хорошо знако
мы не только с системой сигнали
зации, но и с самими лисами. Ина
че трудно объяснить, почему недо

ПРИВЕТ ОТ «ЕКАТЕРИНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ»
От 5 до 8 лет лишения свобо

ды получили пять жительниц Крас
нодара, которые занимались про
дажей несуществующих квартир. 
Мошенницы представлялись ра
ботницами городской админист
рации. Низкие цены на жилье объ
ясняли так: мэрия, мол, решила 
пойти на издержки, чтобы продать 
жилье в долгострое. При этом 

нье с крыши рухнула глыба льда, 
угодив аккурат на то место, куда 
должен был ступить мужчина. Ми
гом протрезвев, хозяин стал це
ловать свою собаку со словами: 
«Спаситель! Я тебе памятник по
ставлю!»

Александр МЕЧКАЕВ.
ПЕНЗА.

ДАМА!
ного из пострадавших, в руках ко
торой очутилось охотничье ружье. 
Почему дама открыла «сезон охо
ты», предстоит разобраться след
ствию. Говорят, надоели пьянки 
благоверного с дружками. Дове
ли...

Николай БОМКАЛО.
Киевская область.

никать в квартиру через балкон. 
Но самое обидное для спасате
лей то, что хозяйка постоянно 
жалуется на них непосредствен
ному начальству за... плохое об
служивание.

Егор ТИТОВ.
ОРЕНБУРГ.

верчивые зверьки, которые обычно 
ведут себя с незнакомыми людьми 
крайне агрессивно, не подняли 
шум и подпустили к себе злодеев. 
Теперь нужно искать пропажу на 
воротниках городских модниц.

Виталий МУХИН.
ВОРОНЕЖ.

аферистки ссылались на некую 
Екатерину Васильевну.

Когда уставшие ждать улучше
ния жилищных условий люди бро
сились на поиски всемогущей Ека
терины Васильевны, оказалось, 
что она - персонаж мифический.

Светлана НАДТОЧИЙ.
КРАСНОДАР.
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